
Новатор
№ 39 (5187)

25 сентября 
2015 года

 6+

еженедельная  газета  Корпорации  ВсМпо-аВисМа  издаётся  с  1942  года  

Ко
рп

ор
ац

ия
 

в с
оц

се
т

ях

– Он и сам справляется на «отлич-
но», и другим, если необходимо, помо-
гает с охотой, – рассказывает мастер 
Василий Коробщиков.

Обладая прекрасным чувством 
юмора, Михаил Владимирович может 
удачной шуткой разрядить обстановку, 
поднять настроение, необидно дать со-
вет. «С ним не соскучишься», – говорят 
коллеги по участку, признавая его ав-
торитет как мастера своего дела.

Когда корреспондент пришёл в цех 
№ 5 познакомиться с супертокарем, 
Михаил Владимирович, запустив два 

своих станка, переключился на сосед-
ний агрегат, чтобы помочь менее опыт-
ной коллеге Екатерине Пустошиловой. 
Очень быстро ответил на её вопросы, 
посмотрел, как она запускает оборудо-
вание, похвалил и с улыбкой подошёл к 
журналистам. Был удивлён, что «Нова-
тор» хочет написать про него: 

– Я думал, вы про наш новый станок 
пришли узнать. Это новость так но-
вость. А я что? Радуюсь, что доведёт-
ся на новеньком поработать. Но мы 
пока друг к другу присматриваемся, и 
на сегодня про него ничего конкретно-

го сказать не могу – в настоящем деле 
попробовать его пока не удалось. Какие-
то отдельные операции выполнялись в 
ходе пусконаладки, но полностью обра-
ботку деталей не производили. В прин-
ципе, станок похож на те агрегаты, 
которые работают в цехе, так что 
специального обучения не потребуется. 
Одно могу уверенно сказать: новое обо-
рудование, на то оно и новое, удобнее в 
использовании и производительнее. Да 
и посмотрите, какой он красивый!

Детали нового агрегата, выкрашен-
ные в яркие краски, выделяют его на 
фоне остального оборудования участ-
ка. Токарно-винторезный станок, из-
готовленный на Рязанском заводе 
промышленного оборудования, обжи-
вается на своём месте работы. 

– Станок, к нашей всеобщей радо-
сти, прибыл в июне, – уточняет 
заместитель начальника цеха 
Ярослав Зуев.
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Михаил Алексеев, токарь с почти двадцатилетним стажем, трудится на 
участке ремонта вакуумных насосов цеха № 5 ВСМПО. Он – профи! Пре-
красно разбираясь в любых моделях токарных станков, Михаил спокойно 
управляется с двумя агрегатами одновременно. 

Мастер пятого цеха Василий Коробщиков говорит, что именно Михаилу 
Владимировичу поручают самые сложные и эксклюзивные задания, ведь 
на участке ему нет равных по опыту работы и смекалке.  

Деньги, кворум 
и котёл

Заседание Думы Верхнесал-
динского городского округа, со-
стоявшееся 21 сентября, можно 
назвать знаменательным. 

Во-первых, потому что это 
была третья попытка депута-
тов собраться, поскольку уже 
дважды, в августе и сентябре, 
они не смогли принять решений 
из-за отсутствия кворума. А во-
вторых, на прошедшем в поне-
дельник заседании были приня-
ты вовсе не рядовые решения. 

Например, об изменении части 
статей Устава Верхнесалдинского 
городского округа.

После проведения всех обяза-
тельных процедур публичных слу-
шаний и опубликований, местный 
парламент перевёл систему управ-
ления округом в режим «одногла-
вья». 

То есть, осенью 2017 года Верх-
няя Салда вернётся к прежней си-
стеме управления: глава округа, 
назначенный после конкурса ре-
шением Думы, возглавит админи-
страцию, а Думой, как и прежде, 
будет руководить председатель. 

Большинством голосов депу-
таты приняли ещё одну поправку, 
касающуюся кворума: теперь для 
принятия решения Думы доста-
точно, чтобы в заседании приня-
ли участие и проголосовали 50 % 
списочных парламентариев плюс 
один, то есть 11 депутатов. Ранее 
кворум определялся на уровне 
двух третей от состава, или 14 че-
ловек. 

Решение это принято в инте-
ресах избирателей. К сожалению, 
приходится признать, что частью 
народных избранников регулярно 
игнорируются заседания Думы. 

Например, депутата от КПРФ 
Шишина на заседании не видели 
целый год, его преемник – депутат 
Пономарёв «прогулял» уже пятое 
заседание, а единоросс Нестеров 
в этот понедельник решил, что ры-
балка важнее. 

Ещё среди депутатского кор-
пуса есть группа покидающих за-
седания без объяснения причин: 
элдэпээровец Дмитрий Подсекаев, 
справедливоросс Василий Добро-
тин, коммунист Александр Кинды-
шев. 

На качестве работы остальных 
депутатов такие демарши, конеч-
но, не сказываются, зато активно 
стопорят решение важ-
ных для города вопросов. 
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Для трубного
забрезжил свет

Совещание по итогам ра-
боты ВСМПО за август на-
чалось с оптимистичного 
резюме директора по про-
изводству Олега Рябова: 
выполнение плана по вы-
пуску товарной продукции 
в последний месяц лета со-
ставило 101 процент. Всего 
же за восемь месяцев план 
по титану выполнен на 
98,2 процента, по алюми-
нию – на 99,3 процента. 

В основном все товаро-
производящие цехи в авгу-
сте с планом справились. 
Исключение составил цех 
№ 1, выполнивший показа-
тели лишь на 79,86 %. Цех 
№ 31 не сдал 82 тонны из-за 
нехватки плавильщиков и 
токарей. 

Но в сентябре такой про-
блемы уже не будет. Как по-
яснил директор по управле-
нию персоналом Владимир 
Карагодин, на данный мо-
мент цех укомплектовали 
специалистами этих профес-
сий. Для плавильщиков, при-
нятых на работу в августе, 
было организовано произ-
водственное обучение, и они 
уже приступили к самостоя-
тельной работе. 

Однако при выполнении 
плана цехи недобирают по 
показателю «комплектность», 
но и эта цифра в основном со-
ставляет более 90 процентов. 
В аутсайдерах здесь снова 
цех № 1 с 75,63 процентами, 
цех № 22 справился только 
на 82,98 процента, и в 21-м 
этот показатель выполнен на 
84,88 процентов. 

Хотя именно эта цифра 
стала поводом для похвалы: 
Олег Рябов отметил, что для 
21-го это новый рекорд вы-
полнения комплектности. И 
ещё один рекорд установил 
кузнечный комплекс по из-
готовлению штамповок: с 
175 тонн на 199 тонн. Но при 
этом он остаётся и лидером 
по браку: из 60 общезавод-
ских бракованных тонн 41 
– «вклад» 21-го. И основная 
доля брака, почти половина, 
допущена по вине персона-
ла: ошибки при разметке, об-
работке, ковке. 

Хорошую новость сооб-
щил собравшимся замести-
тель генерального дирек-
тора по маркетингу и сбыту 
Олег Ледер. Коллектив цеха 
№ 30, который сейчас рас-
пределён по другим подраз-
делениям завода, в скором 
времени вернётся в родные 
пенаты, так как появился за-
каз на сварные трубы. 

Надеемся, в октябре-но-
ябре, когда будут утрясены 
все формальности по заклю-
чению договора, после поч-
ти годового простоя четыре 
трубосварочные линии оч-
нутся от спячки, и цех № 30 
заработает в своём привыч-
ном режиме.

Ольга ПРИЙМАКОВА

24 дня и ни часом больше
Пресс, производящий слябы, капитально отремонтирован

Пресс-306 в цехе № 37 
ВСМПО, словно застывший 
великан, снисходительно 
поглядывает на царящую 
вокруг него суматоху. На ар-
хитраве хозяйничают специ-
алисты цеха № 50, в подвале 
сверкает огонёк сварки, а 
рядом сотрудники кузнечно-
штамповочного с помощью 
крана перемещают много-
тонную деталь.

– Капитальный ремонт 
этого пресса был запланиро-
ван на сентябрь прошлого 
года. Но в связи с тем, что обо-
рудование основное и нагруз-
ка на него приличная, сроки 
постоянно переносились. Но 
1 сентября мы всё-таки выве-
ли на ремонт, – рассказывает 
заместитель начальника цеха 
Павел Турунцев.

– К ремонту мы начали гото-
виться в 2013 году, прописывали 
основные операции, запасались 
деталями, – уточнил механик 
участка Дмитрий Левшин. – Так 
что мы были во всеоружии и 
приступили к работам неза-
медлительно.

Дмитрий трудится в кузнеч-
но-штамповом уже 20 лет. На-
чинал слесарем-ремонтником, 
теперь отвечает за работоспо-
собность всех прессов 37-го. 
Однако, капитальный ремонт 
такого гиганта, как 306-й, для 
него новый опыт.

– Конечно, в прошлом году, 
когда лопнул рабочий цилиндр, 
мы тоже проводили ремонт, 
но он был аварийным. На этот 
раз всё по-другому. 

– Основное внимание сосре-
доточено на плитах сколь-
жения, – уточняет Павел Ту-
рунцев. – Мы их заменяем, и 
при этом новые плиты будут 
изготовлены не из чугуна, как 
те, что работали раньше 
на прессе, а из стали. По рас-
чётам специалистов цеха и 
управления главного механика, 
применение этого материала 
увеличит ресурс и срок рабо-
ты плит скольжения. 

Параллельно с капиталь-
ным ремонтом слесари выпол-

няют свои непосредственные 
обязанности – обслуживают 
два других пресса: 206-й и 
302-й. Своими силами про-
водят ревизию ковочных 
манипуляторов пресса и ре-
монтируют те участки трубо-
проводов, которые не вошли в 
задание, выполняемое специ-
алистами цеха № 50. Именно 
на бригады 50-го легла основ-
ная нагрузка по реставрации 
мощных механизмов пресса 
усилием 6 000 тонн.

– Понятно, что оста-
новка этого пресса может 
отразиться на уровне вы-
полнения плана цеха № 16, 
который получает металл с 
306-го, – тревожится началь-
ник участка цеха № 50 Алексей 
Поляков. – Но износ некото-
рых деталей стал снижать 
точность работы оборудова-
ния. Сейчас нам надо восста-
новить геометрические ха-
рактеристики и, если можно 
так выразиться, кровеносную 

систему агрегата – трубо-
проводы. Это очень большой 
фронт работы.

Алексей Александрович со-
общил, что каждая минута в 
этом капитальном ремонте для 
специалистов 50-го на вес зо-
лота.

– Год назад был заплани-
рован определённый объём 
работ. За прошедшее время 
проблем прибавилось, а срок 
ремонта с 31 дня сократился 
до 24 суток. Так что ребята 
наши трудятся в три смены, 
чтобы успеть и вовремя от-
дать пресс производственни-
кам.

Ну и, конечно, провести та-
кую серьёзную и важнейшую 
восстановительную опера-
цию без помощи других цехов 
ВСМПО было бы невозможно.

– В цехе № 38 нам изготови-
ли коллекторы низкого давле-
ния. Они довольно сложной кон-
фигурации, но профессионалы 
38-го справились. 40-й цех нам 
восстанавливает стол. Тот 
состоит из трёх частей, и сей-
час все три его составляющие 
специалисты цеха обрабаты-
вают на своём оборудовании, 
возвращая им первоначальные 
геометрические параметры. 
Ну, и основная нагрузка легла 
на цех № 5.

Помимо того, что ремонтно-
механический цех изготовил 
различные детали, такие как 
большие метизы и клапанные 
коробки, уже в ходе ремонта 
он подключился к решению 
оперативных задач.

– Когда были демонтирова-
ны цилиндры стола, обнаружи-
ли коррозию в месте фланце-
вых соединений, – вспоминает 
Дмитрий Левшин. – Исправить 
эту неприятность взялись 
специалисты цеха № 5.

Каким бы напряжённым 
ни был ритм работы этого ка-
питального ремонта, хозяева 
оборудования уверены, что в 
сентябре, как сказано в утверж-
дённом графике, пресс-306 
снова начнёт выдавать титано-
вые слябы. 

слесари-ремонтники цеха № 37 
профессионально обслуживают и ремонтируют прессы

Механик Дмитрий Левшин впервые 
участвует в капитальном ремонте 306-го
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Значение Фукусимы и юаня
Политические события и техногенные катастрофы влияют на планы ВСМПО

хорошие новости

Во время работы на вы-
ставке вооружений Russia 
Arms Expo-2015 генераль-
ный директор Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Михаил 
Воеводин дал интервью не-
скольким федеральным ин-
формационным агентствам, 
в том числе и одному из са-
мых крупных – ТАСС. Начав 
с вопроса о презентованном 
на выставке новом сплаве 
титана, который позволяет 
в два раза уменьшить вес 
опорной плиты миномёта и 
бронежилетов первого и вто-
рого классов, корреспондент 
ТАСС спросил и о перспекти-
вах развития собственного 
месторождения ильменита 
в Тамбовской области, и об 
отношениях с украинскими 
поставщиками, и о влиянии 
курса юаня на финансовое 
состояние Корпорации. 

 
– Михаил Викторович, что 

представляете на выставке 
Russia Arms Expo-2015, какие 
разработки? В чём их осо-
бенности?

– Мы презентуем результат 
нашей пятилетней работы – 
новый сплав для оборонной 
промышленности. ВСМПО 
является в основном авиаци-
онным поставщиком, именно 
в авиации востребованы все 
свойства титана. Основной 
проблемой использования ти-
тана в наземной технике была 
его цена. Свойства нравились, 
но цена не устраивала. Ре-
зультатом нашей пятилетней 
работы стала разработка но-
вого сплава, мы его называем 
экономно легированный. Он 
стоит меньше для наших по-
требителей. Сегодня мы его по-
казываем уже в изделиях. Это 
бронежилеты, опорная плита 
для миномёта, это новые па-
нели бронирования для авиа-
ции, для бронетранспортёров, 
для бронированных КамАЗов 
и другой подобной техники. 
Также из этого сплава мы из-
готавливаем некоторые части 
трансмиссии бронемашин.

Использование этого сплава 
в опорной плите миномёта по-
зволяет в два раза сократить её 
вес. Этот миномёт 80 миллиме-
тров – основной в нашей армии. 
Я думаю, что сокращение веса 
с 18 до 9 килограммов имеет 
большое значение для наших 
военнослужащих с точки зрения 
их выносливости, мобильности 
и готовности вести бой.

Бронежилеты также, бла-
годаря новому сплаву, стали 
легче. На сегодня мы серти-
фицировали бронежилеты по 
первому и второму классу, то 
есть это лёгкие бронежиле-
ты, мы работаем над третьим 
и пятым классом, на которых 
экономия по весу составит по-
рядка 30-40 %.

– Как обстоит ситуация с 
сырьём? Какие сейчас есть 
соглашения с украинскими 
предприятиями?

– Сырья нам достаточно. 
Два года назад мы нарасти-
ли наши запасы, на них мы 
можем жить полгода нашей 
работы – их более 60 тысяч 
тонн. Мы продолжаем сохра-
нять этот страховой запас. 
Ильменит – такой вид миро-
вого товара, в котором прак-
тически не бывает долго-
срочных контрактаций. Весь 
ильменит контрактуется на 
год – это мировая практи-
ка. В этом году мы получаем 
ильменит из трёх источников 
Украины и из Австралии. Так-
же есть одобренные постав-
щики из Африки, из Индии и 
Вьетнама.

Каждый год мы считаем 
экономическую целесообраз-
ность, потому что цена тонны 
ильменита незначительна. 
Очень большую роль играет 
логистика. Сегодня логисти-
ка из Украины остаётся самой 
интересной. В этом году мы 
получили хорошие скидки на 
украинский ильменит – по-
рядка 15-20 % мы сэкономили 
на закупке, но, к сожалению, в 
долларах. Ильменит везде тор-
гуется в этой валюте, это доста-
точно биржевой товар.

Мы довольны поставщика-
ми. Никогда нельзя сбрасывать 
со счетов взаимоувязанность 
и взаимозаинтересованность 
предприятий. Как нам удобны 
поставки с Украины, так и им 
удобны эти поставки. Для них 
логистика тоже закладывает-
ся в цену. Если они поставля-
ют ильменит в Америку, то им 
придётся поставлять его ещё 
дешевле, чем нам.

– То есть ВСМПО-АВИСМА 
не готово отказаться от по-
ставок с Украины? 

– Если придётся это сде-
лать, то у нас есть для этого 
возможности. Но у нас сейчас 
нет в этом ни потребности, ни 
обстоятельств, которые бы за-
ставляли это сделать. То есть 
нет никакой экономической 
целесообразности. Поставки 
идут, но если даже они пре-
рвутся, то у нас не вызовет это 
каких-либо проблем. Мы возь-
мём ильменит в другом месте, 
и полугодовой запас позволя-
ет нам чувствовать себя очень 
спокойно как в переговорном 
процессе, так и в случае не-
предвиденных сбоев поставок.

– Есть ли у вас планы по 
развитию собственного ме-
сторождения в Тамбовской 
области? 

– У нас действительно есть 
лицензия, работы там уже про-
водятся. Пока мы занимаемся 
экспериментальным проекти-
рованием.

К сожалению, разработка 
месторождения – это очень 
капиталоёмкое мероприятие. 
На сегодняшний день вложе-
ния в это месторождение оце-
ниваются от 300 до 600 мил-
лионов долларов. На балансе 
этой лицензии стоит не только 
ильменит, но и много других 
полезных ископаемых. По рос-
сийскому законодательству 
всё, что стоит на балансе, мы 
должны добывать. Технология 
добычи очень сложная и доро-
гая. Уже более 3 лет мы отраба-
тываем технологию с россий-
скими и мировыми лидерами. 
Надеемся, что работа по этому 
вопросу закончится весной. На 
сегодняшний день цена иль-
менита упала по сравнению с 
2007 и 2011 годами, поэтому 
ТЭО ухудшилось.

В России есть месторожде-
ния ильменита, которые уже 
разработаны. Но тот ильменит 
не совсем нам подходит, по-

скольку он не вполне эконо-
мически эффективен: содер-
жание титана в нём достаточно 
низкое – 43-45 %. В украинском 
ильмените – титана порядка 
65 %. Для начала добычи нуж-
но от трёх до пяти лет после 
принятия решений и начала 
инвестиций.

– Какую долю в объёмах 
поставок компании сейчас 
занимают поставки для рос-
сийских самолётов, сколько 
титана, титановых изделий 
поставляется?

– Порядка 40 % нашего про-
изводства потребляется в Рос-
сийской Федерации. Около 
85 % – авиация. Остальное по-
требляется нашими предпри-
ятиями ВПК, судостроителями, 
промышленностью. 

– Могла бы Корпорация 
предложить существенные 
скидки на свой титан рос-
сийским авиастроителям, 
чтобы удешевить себесто-
имость новых самолётов в 
рамках общей поддержки 
авиаотрасли?

– Предложение скидок – это, 
наверное, не совсем то, на чём 
надо акцентировать внима-
ние. Основное, что нужно со-
вместно делать, это сокращать 
стоимость конечного изделия. 
И его можно сокращать не 
только путём предоставления 
скидок, что сегодня достаточ-
но сложно для предприятия. 
Для нас это не самый эффек-
тивный путь. Нужно менять и 
оптимизировать технологию. 
Например, «Сухой Суперджет». 
Достаточная часть титановых 
деталей делается из поковок 
– прямоугольных изделий из 
титана, из которых с помощью 
длительной механообработки 
деталь, грубо говоря, 
«выгрызается». 4

квартплата – 
из зарплаты

Вняв десяткам обраще-
ний сотрудников Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА, 
руководство предпри-
ятия после переговоров 
с администрацией горо-
да и директоратом МУП 
«ГорУЖКХ» и «УК ЖКХ», за-
ключило тройственное Со-
глашение. 

По условиям договорён-
ностей, подписанных 22 сен-
тября генеральным директо-
ром Корпорации Михаилом 
Воеводиным, директором 
муниципального коммуналь-
ного предприятия Ириной 
Тодуа и директором управ-
ляющей компании Валерием 
Байбара, Корпорация будет 
удерживать из заработной 
платы работников ВСМПО, 
обратившихся с заявлением, 
и перечислять в УК ЖКХ де-
нежные средства в счёт опла-
ты жилищно-коммунальных 
услуг. 

О подробностях и неко-
торых нюансах нового Со-
глашения салдинцы узна-
ют из интервью с главным 
бухгалтером Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Дмитрием 
Санниковым, которое будет 
опубликовано в «Новаторе» 
2 октября.

на зДоровье 
экологии

В конце августа исполни-
лось 35 лет   экологической 
службы  АВИСМА. За это 
время предприятию уда-
лось кардинально изме-
нить ситуацию с загрязне-
нием окружающей среды, 
а именно – снизить выбро-
сы в атмосферу и сбросы в 
водные источники до пре-
дельно допустимых значе-
ний и даже ниже.

В числе основных дости-
жений в вопросах экологии 
и контроля за окружающей 
средой в АВИСМЕ называ-
ют строительство фильтра 
тонкой очистки отходящих 
газов цеха плавки, модер-
низацию и строительство 
газоочистных сооружений, 
строительство узла водо-
оборота, современного 
полигона для размещения 
отходов производства и 
собственных очистных со-
оружений промышленных 
стоков.

Ещё одним свершени-
ем экологов АВИСМЫ ста-
ли внедрение и адаптация 
системы экологического 
менеджмента к междуна-
родным требованиям, что 
позволяет систематизиро-
вать всю природоохранную 
деятельность предприятия 
вплоть до учёта экологиче-
ских требований на стадии 
проектирования различных 
объектов и повышения эко-
логического самосознания 
металлургов.
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Для всего мира мы дела-
ем это через штамповку – это 

сокращает производственный цикл, 
сокращает расход металла и часы ме-
ханообработки. Переход от поковки к 
штамповке даёт экономию на конечные 
детали, при этом ВСМПО-АВИСМА про-
должает зарабатывать свои средства, а 
ОАК и «Сухой» получают более дешёвую 
деталь. Поэтому мы всегда не только 
россиянам, но и нашим иностранным 
партнёрам говорим, что нужно рассуж-
дать не о скидках, а об оптимизации 
цены конечной детали.

У нас есть и технические, и техноло-
гические приёмы, которые нужно вне-
дрять – и делать это нужно совместно, 
потому что в авиации заказчик всегда 
сертифицирует все производственные 
процессы. Это даст экономию, причём 
экономия на переходе от поковки к 
штамповке может составить 20-30 %. Ко-
нечно, скидки 20-30 % я никогда не дам 
– нет такой рентабельности в производ-
стве, а сэкономить – можно. Надо делать 
это вместе, и мы этим занимаемся.

– Что нужно сделать, чтобы уже 
сегодня оптимизировать производ-
ство?

– В авиации всё происходит не так 
быстро, что ты сегодня решил, а завтра 
внедрил – так не бывает. В авиации – это 
всегда испытания, процесс внедрения. 
С ОАКом и, в частности, с «Сухим» мы 
как раз работаем на переходе от по-
ковки к штамповке, и я думаю, что уже 
в следующем году первые переходы 
будут осуществлены. Это работа посто-
янная, по всем моделям и по всем само-
лётам.

– Какие преимущества получит 
Корпорация после введения в этом 
году нового кольцераскатного ста-
на?

– Введение кольцераскатного стана 
позволит выпускать уникальные коль-
ца. Сегодня мы делаем кольцо диа-
метром не более двух метров, а после 
ввода этого оборудования мы сможем 
делать кольца диаметром 3,5 метра. 
Кольца используются в двигателестро-
ении, ракетостроении, как в граждан-
ском, так и в военном. Это высокотех-
нологичный продукт, потому что есть 
ограничения по диаметру, толщине и 
структуре кольца.

То оборудование, которое мы плани-
руем ввести в строй, является уникаль-
ным.

Производство новых продуктов уве-
личит нашу мощность, расширит воз-
можности наших заказчиков по приме-
нению этих колец.

– А как идёт развитие механообра-
батывающего производства?

– С точки зрения механообработ-
ки, мы её по-прежнему развиваем. К 
2020 году мы планируем увеличить в 
два раза наши механообрабатывающие 
мощности. Частично для этого закан-
чивается строительство нового кор-
пуса механообработки в «Титановой 
долине», в котором будут размещены 
и потенциальные совместные пред-

приятия с нашими заказчиками, и наши 
собственные механообрабатывающие 
мощности.

Корпорация ВСМПО-АВИСМА про-
должает инвестиции не только в ме-
ханообработку, но и во всё остальное. 
Наша цель – к 2020 году увеличить про-
изводство на 40 %, причём не только в 
физическом весе, но и с точки зрения 
производства продукции с большей до-
бавочной стоимостью.

– Сколько титана будет произведе-
но по итогам года и сколько планиру-
ется произвести в следующем году? 

– Важен не только тоннаж, но и но-
менклатура продукции. В этом году 
мы производим 29 тысяч тонн. Сумма 
значительная, но не рекордная. Если 
мы переложим эти 29 тысяч тонн на 
номенклатуру 2007 года, то в той но-
менклатуре это будет 35 тысяч тонн. 
Это происходит потому, что, например, 
вес штамповки после механообработки 
сокращается в два раза. Если раньше 
мы отправляли тонну, и это была одна 
штамповка, то сейчас мы отправляем 
тонну и получаем две. У нас идёт по-
стоянный рост штамповок после меха-
нообработки, начиная с 2012 года, по 
10-15 % в год.

– Как восстанавливается спрос на 
промышленный титан и когда Кор-
порация сможет выйти на докризис-
ный уровень 2007 года?

– Всё очень плохо, и дело не в нашем 
продукте и технологиях. К сожалению, 
мировой рынок с 2008 года не вернул-
ся на тот уровень. Если раньше мы по-
ставляли 6-7 тысяч тонн промышленно-
го титана на внешний рынок, то сейчас 
1,5 тысячи тонн. Просто нет спроса. 

– С чем это связано? 

– Это связано с тем, что в мире нет 
больших инвестиционных проектов. 
Основными потребителями промыш-
ленного титана являются опресни-
тельные заводы, оффшорная добыча, 
геотермальные станции – это всё очень 
капиталоёмкие проекты. На сегодняш-
ний день практически все из них оста-
новлены в мире, а после «Фукусимы» 
были остановлены и атомные станции.

Но промышленный титан всегда 
был низкомаржинальным, он никог-
да не был приоритетным для ВСМПО-
АВИСМА. Поэтому потеря 7 тысяч тонн 
промышленного рынка несравнима с 
добавкой 2-3 тысяч тонн в авиации. Если 
очистить наши финансовые показатели 
от курсовых разниц, то в 2007 году у нас 
была выручка порядка 1-1,1 миллиарда, 
а сегодня 1,5-1,6 миллиарда. А в 2020-м 
у нас будет выручка более 2 миллиар-
дов. 

Тоннаж не сильно увеличивается, а 
выручка увеличивается – это показа-
тель глубины переработки материалов.

– США и Европа угрожают Рос-
сии усилением санкций. Не боитесь 
ли Вы, что в отношении ВСМПО-
АВИСМА также могут быть введены 
санкции?

– Это относится к вопросу взаимо-
увязки. Корпорация ВСМПО-АВИСМА 
очень интегрирована в мировую про-
изводственную цепочку, поэтому ве-
роятность санкций достаточно низка. 
Но надо понимать, что гипотетически 
санкции с точки зрения РФ на мир тоже 
приведут к коллапсу на ВСМПО. Взаи-
моувязка должна привести мир к спо-
койствию и порядку.

– А курс рубля и юаня оказывает 
влияние на показатели вашей ком-
пании? 

– Юань для нас не сильно важен, по-
тому что весь авиарынок исторически 
привязан к доллару, так же как и нефть. 
Конечно, от девальвации рубля мы 
больше скорее приобрели, чем потеря-
ли. Но положительное влияние деваль-
вации отрицательно сказывается на 
нашем кредитном портфеле, который 
у нас весь валютный. Он составляет 
около миллиарда долларов. Поэтому, 
когда мы формируем свои бюджеты, 
мы считаем влияние девальвации пози-
тивным, но очень незначительным, по-
рядка 5-7 % эффективности производ-
ства. Потому что даже для российского 
рынка порядка 40 % затрат – валютные, 
начиная от первичного сырья – ильме-
нита, заканчивая механообрабатываю-
щим инструментом.

ТАСС 
11 сентября 2015 года
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Значение 
Фукусимы и юаня

скорректируем 
и преДупреДим 

В Корпорации ВСМПО-АВИСМА 
проведён анализ функциони-
рования системы менеджмента 
качества за первое полугодие 
2015 года. 

По требованию основных между-
народных и российских стандартов 
такой анализ проводится не реже 
одного раза в год. Но для того, чтобы 
понимать, насколько эффективно ре-
шаются задачи и достигаются цели си-
стемы менеджмента качества, анализ 
решили проводить чаще. 

Информация о результатах вну-
тренних и внешних аудитов являет-
ся составной частью анализа. Так, за 
первое полугодие нынешнего года 
надзорными органами проведены 
шесть аудитов. 

По итогам второго надзорного 
аудита на соответствие требовани-
ям международного стандарта по 
производству продукции для авиа-
ционной и аэрокосмической отрас-
лей несоответствий не выявлено, но 
выдано семь рекомендаций, реали-
зация которых позволит улучшить 
работу системы менеджмента каче-
ства. 

Однако, во время ресертификаци-
онного аудита на соответствие тре-
бованиям международного стандар-
та по производству продукции для 
медицинской отрасли было зафикси-
ровано одно несоответствие и сфор-
мулировано шесть рекомендаций по 
улучшению функционирования си-
стемы менеджмента качества. 

Инспекционным контролем 
«ВНИИС», сертифицированного про-
изводства теплообменного обору-
дования, сделано одно замечание. 
Предотгрузочная инспекция титано-
вых плит, проведённая компанией 
«Ллойд Регистр», поставила Корпора-
ции «отлично». 

Во время инспекционного кон-
троля сертификационного цен-
тра «Материал», анализирующего 
работу менеджмента качества на 
производстве материалов авиаци-
онного назначения, выявлено одно 
незначительное несоответствие и 
выдано четыре рекомендации. Спе-
циалисты инспекционного аудита 
фирмы TUV, контролирующие про-
изводство сварных титановых труб 
и плоского проката, выдали Корпо-
рации ВСМПО-АВИСМА три реко-
мендации.

По выявленным несоответствиям 
и предъявленным замечаниям разра-
ботано 99 корректирующих и преду-
преждающих действий, из которых 59 
уже реализовано, ещё 41 находится в 
процессе выполнения.

Стоит отметить, что за шесть меся-
цев 2015 года наблюдается положи-
тельная динамика в части снижения 
количества несоответствий, выяв-
ленных заказчиками и независимыми 
органами по сертификации, проводя-
щих внешние аудиты. Всё это говорит 
о высокой результативности кор-
ректирующих и предупреждающих 
действий, разрабатываемых в под-
разделениях Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. 

По результатам анализа функцио-
нирования системы менеджмента ка-
чества принято решение продолжить 
выполнение целей в области каче-
ства.

Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

Генеральный директор Корпорации ВсМПО-АВИсМА
не испытывает дефицита внимания мировой прессы
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зона комфорта

Не было бы счастья,
да дождь помог

За окном – сентябрь. От 
буйства красок природы 
захватывает дух. Однако 
работникам подрядных ор-
ганизаций, занятых восста-
новлением крыш производ-
ственных корпусов ВСМПО, 
любоваться красотой поры 
очей очарованья некогда. 
До окончания кровельного 
сезона осталось чуть боль-
ше месяца. Надо спешить, 
ведь от состояния кровли 
производственных подраз-
делений ВСМПО напрямую 
зависит их производитель-
ность: невозможно работать 
на оборудовании, когда его 
заливает дождь.

В 2015 году был запланиро-
ван рекордный за последние 
шесть лет объём работ по вос-
становлению кровель ВСМПО 
– 80 тысяч квадратных метров. 

– На данный момент от-
ремонтировано 65 тысяч ква-
дратных метров, что состав-
ляет около 80 процентов от 
запланированного, – комменти-
рует ход выполнения програм-
мы начальник отдела по ремон-
ту зданий и сооружений ВСМПО 
Евгений Кремлёв. – Надо учи-
тывать тот факт, что этим 
летом погода была просто 
аномальная, дожди значитель-
но скорректировали наши пла-
ны. В июле было 14 дождливых 
дней, в августе 18, сентябрь 
начался тоже не очень для нас 
хорошо. И мы вынуждены были 
перераспределять силы под-
рядчиков на дополнительные 
объекты, которые оказались 
наиболее проблемными, напри-
мер, это кровли в цехах № 32, 37, 
29 и 60. С учётом этих дополни-
тельных крыш мы ещё 10 ты-
сяч квадратных метров кровли 
привели в порядок. Так, в цехе 
№ 32 планировалось заменить 
за сезон 17 тысяч квадратных 
метров, а в конечном итоге цех 
получит 22 тысячи квадратов 
новой крыши. 

Один из самых больших объ-
ектов для крышевания в ны-

нешнем году – цех № 16. Над 
восстановлением его кровель 
работали сразу три подряд-
ные организации. «ВСМПО-
Строитель» и «Строитель» свои 
объёмы уже выполнили. «Урал-
строй» находится на финише: 
осталось всего полторы тысячи 
квадратных метров, и прокат-
ный комплекс получит 13 тысяч 
квадратных метров новой со-
временной крыши, которая без 
проблем прослужит цеху не ме-
нее 10 лет. 

Уточнив скорректирован-
ные объёмы, захотелось ска-
зать: не было бы счастья, да 
несчастье помогло. Благодаря 
непогоде, в перечне подразде-
лений, включённых в кровель-
ную программу-2015, вместо 
23 цехов оказались 27. А коли-
чество объектов, на которых в 
нынешнем году появилась но-
вая кровля, достигло 70.

Однако не обошлось и без 
неприятностей. Когда хлынули 
летние дожди, строители не 

сумели вовремя сориентиро-
ваться, в итоге небесная влага 
полилась на оборудование.

– По условиям договоров 
подрядным организациям вы-
ставлены штрафы. От цеха 
№ 32 – на сумму 100 тысяч ру-
блей, и от 16-го – на 50 тысяч 
рублей, – с сожалением конста-
тировал Евгений Анатольевич. 

Сегодня часть подрядных 
организаций уже покинула 
объекты, выполнив контракты, 
остальные продолжают рабо-
ты, используя каждую минуту 
без дождя.

На крыше прессово-тра-
вильного участка цеха № 1 со-
трудники фирмы «Промышлен-
но-строительная компания» 
укладывают на очередной уча-
сток кровли лист шифера. Вы-
полнение технологии ремонта 
кровли контролирует не только 
прораб подрядной организации 
Елена Шубитидзе, но и ведущий 
инженер отдела по ремонту зда-
ний и сооружений ВСМПО Свет-

лана Хренова, а также предста-
витель цеха – старший мастер 
цеха № 1 Дмитрий Акимов.

– Работы по ремонту кров-
ли на этом корпусе начались 
в 2007 году с замены остекле-
ния аэрационных фонарей, – 
рассказывает Светлана Алек-
сандровна. – До 2014 года 
было заменено 2 600 квадрат-
ных метров. Вместо старых 
железобетонных плит уло-
жен профилированный лист, 
полностью поменяли утепли-
тель, в общем, весь кровель-
ный пирог абсолютно новый. 

В 2015 году эта крыша 
полностью обновится ещё на 
2 500 метров, а оставшиеся 
2 700 планируется заменить в 
следующем году, тогда кров-
ля перестанет быть одной из 
острых проблем этого отделе-
ния цеха.

– У нас был проблемный уча-
сток над прессом. Там крыша 
регулярно протекала, заливая 
оборудование. В этом году кры-
шу капитально ремонтируют, 
поменяли ендову – специальное 
углубление для сбора воды, так 
что проблема текущей кровли 
уйдёт в прошлое, – комменти-
рует Дмитрий Акимов. 

Вся кровля ВСМПО состав-
ляет ни много, ни мало – мил-
лион квадратных метров, и 
благодаря кровельной про-
грамме большая её часть уже 
приведена в полный порядок. 

– Корпус, в котором распо-
лагаются цехи № 1, 21 и 40, в 
этом году мы закончили. Оста-
нется только здание админи-
стративно-бытового корпуса, 
к ремонту кровли которого 
уже приступили. В следующем 
году планируем уделить вни-
мание цехам № 30, 37 и 38, – де-
лится планами Евгений Крем-
лёв.

Какой бы ни была осень, 
кровельный сезон-2015, по 
словам Евгения Анатольевича, 
будет закрыт вовремя с пол-
ным выполнением всех наме-
ченных планов.

поД номером 
«оДин»

– Мы провели 
модернизацию фун-

дамента, затем смонтиро-
вали агрегат, сейчас проис-
ходит ввод оборудования в 
эксплуатацию, то есть со-
гласование целого пакета 
документов и проведение 
различных согласительных 
процедур.

Рязанский новичок при-
мет трудовую вахту от свое-
го устаревшего и морально, 
и физически предшествен-
ника, отличаясь от него не 
только ярким внешним ви-
дом и современным дизай-
ном, но и возможностью об-
рабатывать более крупные 
детали – длиной до двух 
метров. Так как установлен 
новый агрегат на участке 
ремонта вакуумных насо-
сов, то главной его задачей 
станет ремонт и восстанов-
ление тел вращения таких 
деталей как вал или ротор, 
используемых в вакуумных 
насосах, без которых не 
сможет функционировать 
ни одна вакуумно-дуговая 
печь плавильно-литейных 
комплексов – цехов № 31 и 
32 ВСМПО. 

Словно подчёркивая важ-
ность нового металлообра-
батывающего агрегата для 
ремонтно-механического 
цеха, на его табличке горде-
ливо значится номер «1». 

– Раньше станки такого 
рода мы заказывали на Ря-
занском станкостроитель-
ном заводе, – комментиру-
ет Ярослав Зуев. – Но в 90-е 
годы завод разделился на 
более мелкие предприятия, 
которые по-прежнему выпу-
скают подобную продукцию. 
Наш станок стал первым 
агрегатом, выпущенным Ря-
занским заводом промыш-
ленного оборудования. Это 
предприятие как раз специа-
лизируется на изготовлении 
запасных деталей к метал-
лообрабатывающему обо-
рудованию, на модернизации 
и капитальных ремонтах 
токарных станков. Но наш 
станок хоть и изготовлен 
по стандартным чертежам 
и схемам, но отличается от 
своих собратьев тем, что в 
нём заложены индивидуаль-
ные нюансы по специальному 
заказу Корпорации ВСМПО-
АВИСМА. Например, в станке 
была установлена пускорегу-
лирующая аппаратура фир-
мы Siemens, как и на других 
станках, работающих в на-
шем цехе. 

Есть ещё одна особен-
ность новичка, приобретён-
ного Корпорацией для цеха 
№ 5: все детали для него 
изготовлены специально, а 
самая крупная составляю-
щая агрегата – станина, мас-
са которой превышает три 
тонны, была привезена из 
Карелии. 

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

Эльвира ПРИКАЗЧИКОВА

1

корпоративные будни
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Оборудование для резидента
В Особой экономической зоне появились элементы благоустройства

Строительство произ-
водственного корпуса 
«ВСМПО-Новые технологии» 
в «Титановой долине» про-
должается в строгом соот-
ветствии с графиками.

В цеховых пролётах, кото-
рых по проекту будет четыре, 
уже смонтированы кран-балки 
подъёмных механизмов. В каж-
дом пролёте будут размещены 
по три электромостовых крана 
с дистанционным управлением. 
В день приезда в «Долину» кор-
респондентов специалисты фир-
мы «Уралкран» из Челябинской 
области с помощью 50-тонного 
автомобильного крана устанав-
ливали очередную кран-балку. 
Процесс непростой, ведь при 
установке существовал риск по-

вредить стеновое ограждение и 
несущие конструкции.

На механизмы сразу уста-
навливают светильники и та-
блички с указанием грузоподъ-
ёмности. 

 На корпусе продолжается 
монтаж ливневой канализа-
ции для отвода дождевых вод 
с кровли, которая уже полно-
стью утеплена. Сварщики зани-
маются укрупнённой сборкой 
металлических труб: на земле 
соединяют стыки, затем трубы 
красят, защищая от коррозии, 
и поднимают наверх. 

Ведётся остекление окон-
ных проёмов. Специальным 
механизмом рамы поднимают 
на высоту, и уже на месте соби-
рают стеклопакеты. 

По периметру производ-
ственного корпуса в стопро-
центном объёме выполнена 
цокольная балка. В примыкаю-
щем здании АБК производится 
рихтовка колонн: их устанав-
ливают в проектное положе-
ние. Трёхэтажный администра-
тивно-бытовой корпус состоит 
из металлоконструкций. На 
первом этаже АБК будут рас-
положены душевые, на втором 
– учебные классы, на третьем 
разместятся вентиляционные 
установки.

К зданию подводят ком-
муникации, монтируют хо-
зяйственно-бытовую кана-
лизацию. Гофрированные 
трубы одевают в специальные 
гильзы-футляры, чтобы при 

возможных раскопках не по-
вредить сети. Напомним, что 
прокладка коммуникаций ве-
дётся не только на территории 
«ВСМПО-Новые технологии», 
но и по всей территории «Ти-
тановой долины». Общая про-
тяжённость коммуникаций в 
Особой экономической зоны 
– 30 километров. 

Строительные бригады ра-
ботают по 12 часов в день. И в 
эти часы у сотрудников, напри-
мер, подрядной организации 
«Циклон» нашлось время для 
высадки сосен, которые очень 
оживили строительный пей-
заж участка, где размещены 
жилые вагончики рабочих.

  Наталия КОлЕСНИЧЕНКО

повременим 
с переработкой 
мусора 

В понедельник, 21 сен-
тября, в Екатеринбурге 
прошло заседание Пре-
зидиума Правительства 
Свердловской области, на 
котором были рассмотре-
ны вопросы по реализации 
проекта «Титановая доли-
на». 

Генеральный директор 
управляющей компании 
Особой экономической 
зоны Артемий Кызласов, 
докладывая о развитии 
первой очереди ОЭЗ, от-
метил, что сейчас ведутся 
переговоры более чем с 
десятью компаниями в раз-
ных сферах деятельности. 
Несколько крупных пред-
приятий уже готовятся вый-
ти на Экспертный совет для 
обсуждения планов разме-
щения производств на пло-
щадке «Титановой долины». 

Так, польская компания 
Rovese, занимающая шестое 
место в мире по производ-
ству керамической плитки, 
планирует инвестировать 
100 миллионов евро в строи-
тельство завода на площадке 
Особой экономической зоны 
и создать 450 рабочих мест. 
Завод обеспечит выпуск 
импортозамещающей про-
дукции из отечественного 
сырья.

Кроме того, генеральный 
директор УК «ОЭЗ «Титановая 
долина»» Артемий Кызла-
сов сообщил, что финансо-
во-экономическую модель 
и бизнес-план совместного 
российско-канадского про-
екта готовит компания по 
производству режущего ин-
струмента для обработки 
титановых сплавов. Плани-
руется, что в 2017 году будет 
запущена первая очередь 
производства фрез уникаль-
ной геометрии, которые по-
зволят существенно снизить 
себестоимость работ в авиа-
строении.

Но, несмотря на создание 
инфраструктуры Особой 
экономической зоны, не-
которые резиденты отодви-
гают сроки создания своих 
производств. Причинами 
называют экономический 
кризис и отсутствие чёткой 
информации о сроках за-
полнения ОЭЗ резидентами 
со стороны управляющей 
компании. 

Так, один из крупных ре-
зидентов – Mitsubishi Heavy 
Industries Environmental & 
Chemical Engineering замора-
живает проект строительства 
мусороперерабатывающего 
производства в «Титановой 
долине» на неопределённый 
срок. 

На заседании Президи-
ума Правительства высту-
пил и директор по разви-
тию бизнеса Корпорации 
ВСМПО-АВИСМА Сергей 
Леднов.
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От зимы до зимы службы цеха № 8 готовятся к зиме

На трассах – жарко

Подготовка к началу отопительно-
го сезона начинается сразу после его 
окончания. Опрессовки системы, ре-
визия оборудования котельных, тру-
бопроводов, запорной арматуры, 
её ремонт, пусконаладка, наконец, 
запуск системы отопления – целая 
эпопея. Именно от того, насколько 
качественно и своевременно прове-
дены все вышеперечисленные ра-
боты, зависит, комфортно ли будут 
чувствовать себя на рабочих местах 
сотрудники предприятия и, конечно 
же, все горожане в своих квартирах.

Как отметил заместитель начальника 
теплосилового цеха ВСМПО Виктор Ря-
ков, к пробным запускам системы ото-
пления работники цеха № 8 приступи-
ли 7 сентября. Первыми почувствовали 
тепло в кабинетах и конторках работни-
ки цехов № 35, 6, 32, 22, 39, 29, 16 – то 
есть подразделений, расположенных в 
восточной части площадки «А». Запад-
ная же часть цехов ещё неделю ёжи-
лась от холода. 

По словам Виктора Анатольевича, 
в течение этой недели завершалась 
большая работа по переносу тепло-
сети за северной стороной цеха № 31. 
На месте пролегания старых сетей воз-

ведена колонна, по которой пройдёт 
кабельная линия для новой электро-
подстанции. Но 14 сентября во всех 
подразделениях, которые подготовили 
свои внутрицеховые сети к зиме, были 
открыты задвижки магистральной си-
стемы теплоснабжения.

А вот пуск тепла на площадке «Б» за-
тянулся. Руководство теплосилового 
цеха ждёт сигнала от производствен-
ных подразделений о заполнении во-
дой внутрицеховых сетей. Центральная 
магистраль уже находится под давле-
нием. Как только цехи будут готовы к 
приёму тепла, на котельной № 4 зарабо-
тает сетевой насос, устанавливающий 
циркуляцию, после чего будет включён 
водогрейный котёл. 

Чтобы тепло пришло в подразделе-
ния ВСМПО в срок, работники теплоси-
лового цеха провели минувшим летом 
большие ремонты. К примеру, в котель-
ной № 1 заменено 100 метров теплосети 
диаметром 300 миллиметров с заменой 
задвижек на водогрейные котлы. Об-
новлены ещё около 500 метров наруж-
ных труб горячего водоснабжения от 
этой же котельной в сторону цеха № 16.

В сентябре на ВСМПО прибыли четы-
ре мазутных подогревателя. В ближай-

шее время работники цеха № 49 их уста-
новят и подготовят для эксплуатации. 
Напомним, данная работа выполняется 
в соответствии с требованием эксперти-
зы промышленной безопасности. 

На котельной № 2 продолжается 
ремонт паровых котлов. Первый ко-
тёл уже смонтирован и находится под 
опрессовкой. При положительных 
результатах испытаний подрядчик – 
бригада фирмы «Екатеринбургтепло-
монтаж» – приступит к его обмуровке. 
А вот ремонт второго парового котла, 
по всей видимости, «уйдёт» в зиму. Од-
нако это никоим образом не повлияет 
на производственный процесс ВСМПО.

В котельной № 4 площадки «Б» ра-
ботники «Екатеринбургтепломонтажа» 
продолжают ремонт водогрейных кот-
лов. Первый котёл готов к проведению 
пусконаладочных работ. На втором 
идут гидроиспытания. Третий котёл об-
новится в следующем году.

Аншлаг ремонтов трубопроводов в 
этом году пришёлся на площадку «Б». 
Заменены 500 метров подземной и на-
земной прокладки трубопроводов го-
рячего водоснабжения, паропровода, 
теплосети диаметром 200-250 милли-
метров вдоль склада оборудования к 

цеху № 37. Завершён ремонт в проход-
ном канале 350 метров трубопрово-
дов системы ГВС с заменой запорной 
арматуры. Проведена замена 130 ме-
тров трубопровода ГВС до цеха № 21 в 
районе склада оборудования, а также 
50-метрового участка трубопровода к 
бакам-аккумуляторам ГВС, находящим-
ся на котельной № 4.

Большая работа проведена на трас-
се, идущей от котельной № 4 в сторо-
ну цеха № 22/2. Из-за разрушивших-
ся опор трубопровод провис. Чтобы 
привести в порядок тепломагистраль, 
работники «Атомстроймонтажа» уста-
новили 13 опор, восстановили тепло-
вую камеру, заменили 500 метров 
тепловой трассы и системы горячего 
водоснабжения. 

После модернизации все металличе-
ские тепловые артерии упаковываются 
в теплоизоляционные коконы. Наряду 
с этим изолировщики компании «СТУ-
Урал» продолжают восстанавливать 
повреждённое утепление на трубопро-
водах, находящихся в зоне ответствен-
ности теплосилового цеха, дабы зимой 
отапливать не улицы, а здания и соору-
жения.

Елена СКУРИХИНА

В тёплых объятиях батарей 
Верхнесалдинский городской 

округ значится в числе 20 муниципа-
литетов Свердловской области, где 
подача тепла произведена полно-
стью. 31 августа отопление пришло 
в социальные учреждения, спустя 
две недели – в многоквартирные 
дома. Но для муниципального пред-
приятия «Городское управление жи-
лищно-коммунального хозяйства» 
подготовка к пуску тепла началась 
задолго до отопительного сезона. 

– После гидравлических испытаний 
было обновлено более 4,3 километра 
теплосетей (вместо запланирован-
ных 1,4 километров), обновлена часть 
центрального трубопровода горячего 
водоснабжения, – рассказала «Новато-

ру» директор МУП «ГорУЖКХ» Ирина 
Тодуа. – На Молодёжном посёлке, квар-
талах «Б», «Строитель» работали 
сторонние подрядные организации. На 
других участках – наши бригады. 

Сразу после запуска систем отопле-
ния коммунальщикам пришлось устра-
нять порывы внутриквартальных и вну-
тридомовых теплосетей. Транзитный 
трубопровод рвануло возле дома № 13 
по улице Устинова, аварийная ситуация 
возникла на Мамина-Сибиряка, Народ-
ной Стройке и Молодёжном посёлке. 
Все аварии устранены. Но при возник-
новении новых ремонты начинаются 
незамедлительно.

При подготовке к отопительному 
сезону силами УЖКХ были отремонти-

рованы паровые и водогрейные котлы, 
насосное и электрооборудование на 
всех котельных. Заключены договоры 
на поставку угля и газа.

Кроме того, выполнено утепление 
скважин питьевого водоснабжения 
в посёлках Басьяновский, Песчаный, 
деревнях Северная и Никитино, обе-
спечено резервное электроснабжение 
скважин посёлков от стационарных 
электрогенераторов, проведён кап-
ремонт передвижного дизельного 
резервного электрогенератора, устра-
нены замечания, выявленные при ве-
сеннем обследовании плотины Исин-
ского гидроузла. 

Завершающим аккордом стало полу-
чение положительного заключения экс-

пертизы промышленной безопасности 
на все котлы, относящиеся к опасным 
промышленным объектам.

По словам Ирины Александровны, в 
настоящее время практически все объ-
екты прошли проверку и имеют акты 
готовности к отопительному сезону. 

В администрации Верхнесалдин-
ского городского округа отслеживают 
ситуацию ежедневно. О нештатных си-
туациях можно сообщать по телефо-
ну «горячей линии» в администрации: 
5-03-06 либо по телефону диспетчер-
ской службы УЖКХ: 2-14-94 или же по 
телефонам жилищно-эксплуатацион-
ных участков. 

Марина СЕМёНОВА

коммуналка 
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– Владимир Александрович, а как 
Вы оказались в Верхней Салде? Ведь 
насколько нам известно, Вы родом 
из Подмосковья. 

– Верно, я родился в подмосковном 
Кунцево, откуда во время эвакуации и 
попал в Салду. Было мне тогда полто-
ра года. Отец, Александр Фёдорович, 
работал главным механиком, мама – в 
химической лаборатории. Правда, об-
устроившись в Салде, она уже на завод 
не вернулась: занялась организацией 
детского творчества. 

Окончил школу № 4, получил атте-
стат и поехал поступать в Высшее воен-
но-морское училище в Санкт-Петербург 
на морского электромеханика. Поехали 
вдвоём с Толей Блохиным. Поступили. 
Но мне там так не понравилось, что 
вскоре вернулся в Салду и устроился на 
завод электромонтёром в лабораторию 
автоматики цеха № 31. Моим первым 
руководителем стал Иван Павлович 
Бузник. Повезло! Вспоминаю его только 
добрыми словами.

Год проработал электромонтёром. 
Но учиться-то надо. Поехал в Томск и 
поступил в политехнический институт 
на специальность «Горная электроме-
ханика». Наше студенчество отличалось 
от нынешнего. Нужно было совмещать 
учёбу и работу. И нас, 150 первокурс-
ников, увезли из Томска в Анжеро-Суд-
женск (Кузбасс) работать в шахте. Днём 
я работал навалоотбойщиком, а вече-
ром ходил на занятия. Учился, работал 
и... играл в баскетбол за сборную Анже-

ро-Судженской шахты. Но после сдачи 
летней сессии я перевёлся в Свердлов-
ский политех. И в 1965 году окончил 
энергофак по специальности «Электри-
ческие машины».

Когда нас распределяли, большого 
выбора не было: Фрязино (Подмоско-
вье) и Миасс (Челябинская область). Я 
и ещё двое моих друзей выбрали завод 
«Миассэлектроаппарат». В Миассе мы 
жили в посёлке Динамо, на берегу Поли-
карповского пруда, в шести километрах 
от озера Тургояк. Красивейшая природа, 
чистый воздух. Я там отработал три года, 
как и было положено после вуза. Боль-
шую часть времени трудился начальни-
ком большого аппаратного цеха. Там же, 
в Миассе, научился ходить под парусами 
и гонять на водных лыжах. У завода на 
Тургояке была прекрасная водная база. 
Только из-за неё я бы и остался там, но 
родители активно звали домой, в Салду. 
Посовещавшись с супругой, мы решили 
возвращаться. К тому времени мои ин-
ститутские друзья уже разъехались, у 
нас подрастала дочка Марина, и бабуш-
кина помощь была ох, как кстати.

– Салда не показалась маленькой 
после долгого отсутствия? Сейчас 
молодёжь не стремится вернуться 
в свой родной город, остаётся после 
учёбы в мегаполисе...

– После Екатеринбурга, где я учился, 
три года прошло, а Миасс город неболь-
шой. В Салду я возвращался с радостью 
– здесь у меня было много друзей. Да 

и тогда после институтской скамьи до-
мой возвращались гораздо чаще, чем 
сегодня. Шёл 1968 год, сдавался в экс-
плуатацию цех № 16. Мне предложили 
место заместителя старшего электрика 
по промышленным печам. И ни на одно 
мгновение я не пожалел о том, что при-
шёл сюда работать. Мне и сейчас нра-
вится приходить на завод. И тогда, когда 
я работал, и сейчас такого предприятия 
не было и нет ни в Свердловской обла-
сти, ни в России. И причин, от которых 
сейчас молодёжь после хороших вузов 
не хочет возвращаться сюда, на мой 
взгляд, несколько. Возможно, молодые 
люди сомневаются в своей пользе для 
предприятия и завода, может, сомнева-
ются, что здесь им дадут проявить себя. 

– А может, боятся ответственности 
и ищут жизни полегче? Возрастные 
сотрудники предприятия порой кри-
тикуют молодёжь за то, что, кроме 
зарплаты, их ничего не интересует: 
как работа сделана, выполнено ли 
задание – безразлично. 

– Мне кажется, всё зависит от взаи-
моотношений людей в конкретном ра-
бочем коллективе. Нельзя сказать, что 
отношения тогда были лучше или хуже, 
они были другими. Сегодня, увы, всё 
упёрлось в деньги. Хотя деньги всегда 
были важны для каждого человека. Было 
у нас в цехе собрание по поводу зара-
ботков, мне говорят: «Почему электрики 
должны, как прокатчики, получать?! Они 
сидят в конторке и ничего не делают!». А 
я считаю, что когда дежурного электри-
ка видят в конторке, то это хорошо! Это 
значит, всё оборудование нормально 
работает. А вот если бы он где-то ковы-
рялся, значит, производство бы стояло.

– Владимир Александрович, судя 
по тому, с каким интересом Вы го-
ворите о ВСМПО, оно занимает не 
последнее место в Вашей жизни и 
сегодня? 

– Знаете, я всегда любил свою ра-
боту. Сначала был старшим элек-
триком 16-го, потом был назначен 

ба! знакомые всё лиЦа!

И в шторм не рвутся
паруса судьбы

Кто такой Владимир Баруленков, в коллективе Корпорации ВСМПО-
АВИСМА хорошо знают. Владимир Александрович уже 12 лет на пенсии, но 
его до сих пор вспоминают в листопрокатном цехе с особым уважением. Че-
ловек с богатейшей трудовой биографией, он всегда избегал общения с жур-
налистами. Вот и на этот раз – в канун его юбилея, корреспондентам «Нова-
тора» пришлось сделать несколько подходов к Владимиру Александровичу, 
прежде чем он согласился на интервью. Мы так настаивали потому, что знали 
– уж кому-кому, а Баруленкову есть, что вспомнить и о чём рассказать. Хотя 
бы о том, как в свои семьдесят пять быть таким подтянутым, спортивным и 
молодым. О том, как, пережив страшные потери, оставаться улыбчивым и 
приветливым. И, конечно, о том, чем заняты его ветеранские будни и каковы 
его планы на будущее. Но наше интервью мы начали с прошлого. 

верхний участок –
банкрот 

ООО «Верхнесалдинский метал-
лургический завод» признали бан-
кротом. Решение вынес Арбитраж-
ный суд Свердловской области, в 
который предприятие подало за-
явление ещё в декабре 2014 года, 
как следует из материалов суда.

В ходе рассмотрения дела 
установлено, что сумма требова-
ний кредиторов достигает более 
548 миллионов рублей, а балансовая 
стоимость имущества должника со-
ставляет 539 миллионов рублей. На 
основании изложенного Арбитраж-
ный суд Свердловской области при-
нял решение признать ООО «ВСМЗ» 
несостоятельным (банкротом) и от-
крыть в отношении компании кон-
курсное производство сроком на 
6 месяцев. Конкурсным управля-
ющим должника утверждёна член 
некоммерческого партнёрства «Са-
морегулируемая организация неза-
висимых арбитражных управляющих 
«Дело»» Ольга Рущицкая.

– Объективно я не знаю ни одной 
процедуры о банкротстве, которая 
бы реально закончилась в этот срок, 
– прокомментировала «Новатору» 
Ольга Евгеньевна. – Процедура кон-
курсного производства только вве-
дена. Сейчас нам предстоит прове-
сти детальную инвентаризацию и 
долгов, и имущества. Сегодня дирек-
тор предприятия уволен, а штат 
по-прежнему находится на «двух 
третьих» оплаты труда. 

По словам нескольких сотрудни-
ков, вот уже второй месяц никаких 
перечислений на зарплатные кар-
точки не производилось. Эта ин-
формация доведена до конкурсного 
управляющего.

По данным Верхнесалдинской 
службы занятости населения, на 
14 августа 2015 года штат ВСМЗ со-
ставлял 196 человек. Всем сотрудни-
кам, как того требует закон, выданы 
уведомления о возможном сокраще-
нии. Поэтому часть персонала, на-
ходясь в вынужденном простое, уже 
подыскивает себе места работы на 
других предприятиях. 

Сегодня завод готовится к зиме, 
кого-то приходится вызывать на 
работу. Ведь совсем безнадёжным 
ВСМЗ пока не признан. Возможно, 
как и в случае с Нижнесалдинским 
металлургическим заводом, найдёт-
ся заинтересованный покупатель и 
выведет предприятие из кризиса. 

Как отмечается в областных 
СМИ, ранее у предприятия воз-
никали серьёзные проблемы со 
«Свердловэнергосбытом», Минпри-
роды, нижнетагильским «Трестом 
88» и ещё целым рядом структур и 
компаний. В картотеке Арбитражно-
го суда за последние два года отме-
чено около двух десятков проигран-
ных исков ВСМЗ.

Напомним, ООО «ВСМЗ» органи-
зовано на базе одного из старей-
ших отечественных металлургиче-
ских предприятий, основанного в 
1778 году Никитой Демидовым. Ос-
новной вид деятельности завода 
сегодня – производство и продажа 
чёрного металлопроката: уголок, 
швеллер, полоса, профиль, мар-
ганцовистое литьё. Собственником 
предприятия с 2007 года является 
ООО «Научно-производственная 
фирма «Уральская металлургическая 
компания»».
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заместителем начальника цеха по обо-
рудованию. Начальником цеха был 
дважды. 

В первый раз в руководители меня 
выбрал трудовой коллектив. Конец 
80-х – непростое время. Завод остался 
без директора, его могли попросту рас-
тащить, и мы поехали за Владиславом 
Валентиновичем в Москву. Он принял 
наше предложение. Вскоре мне пред-
ложили возглавить внешнеэкономиче-
скую деятельность завода. 

Мы начинали работать небольшой 
группой – три переводчицы, я, Сергей 
Леднов, Юрий Юрков, Александр Семё-
нов. Время было удивительное. Было 
очень сложно, как и всем первопро-
ходцам. С нуля надо было выстраивать 
взаимоотношения с зарубежными за-
казчиками. 

Первая моя поездка в качестве ди-
ректора по внешнеэкономической де-
ятельности состоялась в Москву. Встре-
чались сначала с представителями 
Airbus, потом – с менеджерами Boeing, 
с которыми до этого никогда не со-
трудничали. Мы им показали образцы 
нашей продукции. Кстати, возили мы их 
тогда в спортивных сумках, с которыми 
ходили на тренировки в «Чайку» и лета-
ли во все командировки.

– Владимир Александрович, как 
случилось, что Вас вновь назначили 
начальником листопрокатного?

– Спустя три года после моего пере-
хода в ВЭД в цехе № 16 возникло много 
проблем, и меня попросили туда вер-
нуться. За два года мне удалось их вы-
править. Работать руководителем тако-
го большого цеха мне стало тяжеловато. 
Нервишки поизносились. Вы, наверное, 
не застали то время, когда зарплатные 
талоны начальников цехов вывешива-
ли у табельной, чтобы рабочие знали, 
сколько зарабатывает руководство. 
Один раз ко мне пришла целая делега-
ция рабочих с вопросом: «Почему Вы 
столько получаете, а мы столько?». Я им 
пытался объяснить, что получаю чуть 
больше (это действительно было чуть 
больше бригадира), потому что несу за 
всех них ответственность перед их се-
мьями и государством... Но время было 
очень непростое. И каплей, перепол-
нившей чашу, стала большая авария в 
травильном отделении. Это тот случай, 
когда в одной точке и в одну минуту со-
шлись несколько критических момен-
тов. Об этой аварии много писали... Но 
вряд ли кто-то узнает, сколько бессон-
ных ночей я провёл...

В конце концов, я попросил пере-
вести меня на другую должность. Так 
я стал главным инженером проекта по 
развитию листопрокатного производ-
ства и проработал в этой должности до 
выхода на пенсию в 2003 году.

– И какие этапы этого проекта уда-
лось реализовать? 

– Осваивали пакетную прокатку ли-
стов толщиной 0,8 миллиметра. После 
аварии в 16-м была большая проблема 
с травильным отделением, поэтому мы 
разработали проект по автоматизации 
травильного производства – заправок, 
водорезервов во избежание повторе-
ния подобных ЧП.

– Владимир Александрович, Вас 
вспоминают в цехе как человека 
очень авторитетного, но не автори-
тарного. Поделитесь секретом эффек-
тивного управления персоналом.

– Под моим руководством труди-
лось самое маленькое – 800, а в сред-
нем 1 300 человек, и я всегда был уве-
рен, что люди не должны подчиняться. 

Они должны выполнять понятную им 
задачу и знать, что начальник цеха 
за своих стоит горой. И это рождает 
взаимность: люди будут стараться и 
всё сделают, чтобы выполнить план. 
Что касается, как говорит молодёжь, 
«косяков» некоторых работников, то 
приведу пример. Был у нас в 16-м от-
личный работник, никогда в списках 
пьющих не значился, и вдруг попался 
на проходной с характерным запахом. 
У людей ведь разные случаи в жизни 
бывают. Похлопотал я за него, спас от 
увольнения. Но и этот отличный со-
трудник, и все другие знали: это может 
быть только один раз в жизни. Никогда 
никого я не спасал повторно. Вот такой 
лимит помощи оступившимся у меня 
существовал. 

 
– А переживали Вы забастовки ра-

бочих?
– Случалось переживать напряжён-

ные времена и угрозы забастовок. Тут 
уж всё своё красноречие в ход пускал. 
Однажды несколько бригад пришли ко 
мне в кабинет с разговором по пово-
ду того, что зарплата не соответствует 
уровню выполняемой работы: «Пашем, 
пашем, а получаем столько же, сколько 
и в 21-м цехе, где работа гораздо лег-
че». Я давай всё по полочкам раскла-
дывать: что происходит в 21-м, какие 
там задания, какие объёмы. Беседовали 
часа четыре. И кричали, и смеялись. Но 
все отправились на свои рабочие места. 

Я понимал, что к каждому работнику 
должен быть особый подход. Я знал каж-
дого рабочего цеха по имени-отчеству, 
знал его семейное положение. Знал, по-
чему, например, вдруг замечательный 
профессионал начал допускать промахи 
и «посылать» мастера: дома серьёзные 
проблемы. Тут одно красноречие не 
помогало, тут требовались навыки пси-
холога. Был беспощаден к запойным му-
жикам. Пьянство и производство – вещи 
абсолютно несовместимые. 

 
– Владимир Александрович, а чем 

Вы руководствовались, когда прини-
мали на работу человека?

– Исключительно его профессио-
нальными способностями. Человек 
должен был показать, что он умеет и 
знает. Будучи электриком, давал вновь 
пришедшему схему и смотрел, как он 
её читает. Был даже такой случай, когда 
во время аттестации брали схему вверх 
тормашками и пытались разобраться. Я 
сразу сказал, что разговор окончен.

– Когда перестройка началась, что 
изменилось в цехе?

– Объёмы менялись, но работа была 
всегда. В какой-то момент не делали 
габаритные плиты, были сложности в 
плитах толщиной 18 миллиметров. Но 
жизнь всегда в 16-м кипела. Разраба-
тывались специальные отжиги, реша-
ли сложнейшие проблемы на горячей 
прокатке. Интенсивно сотрудничал с 
организацией, поставлявшей нам печ-
ные рольганги. Чтобы избавиться от 
царапин на прокате, надиров на пло-
скости, которая двигалась по рольган-
гам, придумали специальные ролики с 
канавками и направляющими. Мы были 
пионерами в гидроабразивной обра-
ботке – резке титановых плит толщиной 
до 100 миллиметров.

– Участвовали в рационализатор-
стве, изобретательстве?

– Очень часто, когда старшим элек-
триком работал. Самое памятное – усо-
вершенствования, сделанные во время 
перехода цеха на тиристорные преоб-
разователи.

– Владимир Александрович, Ва-
шей хорошей физической форме 
многие бы позавидовали. Как удаёт-
ся её поддерживать?

– Я всю жизнь играл в баскетбол, во-
лейбол, ручной мяч, с 1968 года катал-
ся на водных лыжах. Выйдя на пенсию, 
тоже ходил в спортзал. И до недавнего 
времени я не жаловался на плохое са-
мочувствие. Но сегодня я спортом уже 
не занимаюсь, врачи запретили. На лы-
жах два года назад перестал кататься, 
горный велосипед внучке подарил. Раз-
ве что только рулевым на яхте...

– У Вас есть яхта?
– Да, я её сделал своими руками, 

когда вышел на пенсию. Для её строи-
тельства использовал стеклопластик, 
эпоксидные смолы. Проект швертбота 
взял в журнале «Катера и яхты». Шверт-
бот – та же самая яхта, только вместо 
киля – шверт. Он выдвигается, то есть 
меняет своё положение относительно 
дна. Полтора года строил. Внучка Оля 
помогала – подавала инструменты. Уже 
почти 10 лет моя яхта ходит. Каждый год 
к сезону подновляю её, ремонтирую. В 
этом году всё подкрасил, привёл в по-
рядок, но ни разу не вышел на воду – 
погоды не было.

– Вы так тепло улыбнулись, сказав 
про подарок внучке. Расскажите о 
своей семье.

– С супругой Идой Петровной мы 
вместе уже 53 года. Даже получили ме-
даль «Совет да любовь». Она всю жизнь 
преподавала немецкий язык в школе 
№ 14. А сегодня всю энергию тратим 
на сад. Я ухаживаю за фруктовыми де-
ревьями, копаю, поливаю, а она зани-
мается выращиванием урожая и разве-
дением цветов. Сейчас садовый сезон 
уже завершился, значит, будет больше 
времени на разгадывание кроссвор-
дов – нашего совместного увлечения. 
Вообще Ида – очень домашний чело-
век, любит читать, печёт вкуснейшие 
уральские пироги с самыми разными 
начинками. Она – Жена и знает, что са-
мое главное в семье. Думаю, именно это 
поддерживает наш союз. 

Дочь работает в корпоративном от-
деле Корпорации ВСМПО-АВИСМА, 
её супруг преподаёт историю и обще-
ствознание в авиаметаллургическом 
техникуме. Внучка получила диплом 
менеджера по управлению персона-
лом. Живёт и работает в Екатеринбурге. 
Вообще, в семье каждый должен зани-
маться своим делом, и тогда всё будет 
хорошо.

– Владимир Александрович, како-
во Ваше жизненное кредо?

– Уважительно относиться к людям и 
их мнению.

– Если не секрет, где и как планиру-
ете отметить юбилейный день рож-
дения?

– Хочу уехать. Организация торже-
ства в таком возрасте – одни пережи-
вания. Меня зовут в гости ребята из 
Миасса. Я там не был лет 20, а недавно 
съездил. Мы снова все встретились. Те-
перь звоним друг другу, по скайпу об-
щаемся. И для меня встреча с ними, то 
есть с молодостью, будет отличным по-
дарком на день рождения. 

– С юбилеем Вас, Владимир Алек-
сандрович! Пусть паруса Вашей жиз-
ни будут надёжными!

Интервью вела 
Елена СКУРИХИНА

Две тысячи Доз
Начата вакцинация против грип-

па ветеранов ВСМПО. 
На сегодняшний медсанчасть 

«Тирус» закупила 2 тысячи доз 
отечественной вакцины «Грип-
пол» для вакцинации пенсионеров 
ВСМПО. Привиться от гриппа жела-
тельно до ноября.

Прививочный кабинет заводской 
поликлиники работает с 8.00 до 15.00. 
Кроме того, каждый четверг привив-
ку от гриппа можно поставить перед 
началом собрания Совета ветеранов 
ВСМПО. Выездная бригада медико-
санитарной части «Тирус» будет дежу-
рить в конференц-зале Дома книги, 
начиная с 9.00.

празДник Для тех, 
кому за...

Совет ветеранов ВСМПО – самая 
большая профсоюзная организа-
ция нашего предприятия: в ней 
на данный момент состоят более 
8 200 бывших работников завода. 

Кипит жизнь в Совете: для ветера-
нов организуют экскурсии в музей 
ВСМПО, поездки в базу отдыха «Ти-
рус». На еженедельных собраниях, 
которые проходят по четвергам в 
Доме книги, проходят встречи вете-
ранов с врачами, руководителями 
нашего города и работниками ком-
мунальной службы, Пенсионного 
фонда и Управления по социальной 
политике. В группах по интересам 
царит тёплая атмосфера общения, 
ведутся беседы на разные темы, в 
общем, пожилые люди продолжают 
жить интересами родного предпри-
ятия. 

Поддерживает и в материаль-
ном плане  ВСМПО своих бывших 
работников. Ежемесячно ветераны 
получают материальную помощь от 
завода: по 10 рублей за каждый отра-
ботанный на ВСМПО год, а для Почёт-
ных ветеранов эта сумма составляет 
15 рублей за каждый отработанный 
год. Единовременную материальную 
помощь получат ветераны к Дню по-
жилого человека: каждому будет вы-
плачено по 700 рублей. 

В конференц-зале Дома книги 
1 октября в 10.00 для ветеранов 
ВСМПО пройдёт концерт в честь 
Дня пожилого человека. 

В этот же день, но уже вечером, 
во Дворце культуры имени Агарко-
ва праздничные фанфары прозвучат 
вновь. Перед началом концерта ве-
тераны смогут полюбоваться экспо-
натами выставки «Осенний калейдо-
скоп». А после концерта, в котором 
примут участие творческие коллек-
тивы Дворца, пожилых людей ждут 
танцы в стиле ретро под мелодии ду-
хового оркестра.

Городские организации также не 
отстают в череде поздравлений по-
жилых людей. Танцевальные ритмы 
«Осенняя прогулка» для тех, кому за 
50, прозвучат в исполнении духового 
оркестра во Дворце культуры имени 
Агаркова 26 сентября в 16.00. Вход 
свободный.

Кинотеатр «Кедр» специально к 
Дню пожилого человека организо-
вал бесплатный показ кинофильма 
«Мамы» для салдинских пенсио-
неров. Сеанс начнётся 1 октября в 
12.00.
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Капитальный ремонт многоквар-
тирных домов в Верхней Салде на-
чался по всем фронтам. Новенькие 
леса выросли у домов № 4, 8, 12 по 
улице Карла либкнехта. Здесь шту-
катуры-маляры – около 40 человек 
– обновляют фасады зданий.

Одновременно с ними рабочие «Ре-
монтно-строительной организации Ура-
ла» и субподрядной компании «Курсор» 
восстанавливают отмостки, которые на-
ходятся в критическом состоянии. 

– Кирпичную кладку будем восста-
навливать, – сказал директор компа-
нии «Курсор» Александр Тхор, – однако 
это будут уже дополнительные рабо-
ты, а значит, и финансирование другое. 

Строительными материалами под-
рядная организация обеспечена. Но 
темпы ремонта зависят не столько от 
наличия раствора и шифера и погод-
ных условий, сколько от желания соб-
ственников квартир способствовать 
ремонту. 

Журчащие ручьи из дырявых труб 
бегут под полом квартир первого этажа 
дома № 28 по улице Евстигнеева. Чтобы 
заменить трубы водоснабжения и во-
доотведения, необходимо вскрывать 

полы. Однако не все жильцы готовы 
распахнуть двери своих квартир перед 
строителями. 

– Чтобы качественно провести ре-
монт, заменить инженерное оборудо-
вание, нам необходим доступ в каждую 
квартиру, – подчёркивает Александр 
Сергеевич. – И жители должны быть в 
первую очередь заинтересованы в про-
ведении качественного ремонта. 

До морозов, говорят строители, не-
обходимо успеть отремонтировать 
фасад. Системы водоотведения, элек-
троснабжения, холодного и горячего 
водоснабжения можно ремонтировать 
и в холода. Но по объективным причи-
нам срок капитального ремонта могут 
продлить и на 2016 год. 

А вот в доме № 27 по улице Крупской, 
также подлежащем капитальному ремон-
ту в этом году, пока работы не начались. 
Частичное обрушение перекрытия в 
квартире второго этажа внесло коррек-
тивы в график строительных работ. Жиль-
цы требуют признать дом аварийным. 
25 сентября специальная комиссия про-
изведёт осмотр здания, чтобы вынести 
вердикт его дальнейшей судьбе. 

При условии признания дома ава-

рийным, жильцы могут быть пересе-
лены в муниципальный маневренный 
фонд: нынешние и бывшие общежи-
тия. Но сможет ли городская власть в 
ближайший год выделить средства для 
строительства нового жилья – большой 
вопрос. Тем более, что, кроме дома по 
Крупской, есть ещё немало «горячих» 
точек, требующих и средств, и сил му-
ниципалитета. 

Например, чердачное перекрытие 
в квартире № 8 72-го дома по улице 
Чкалова. На этой неделе там побывали 
представители управляющей компании 
«УК ЖКХ». 

Самостоятельно установленная вен-
тиляция в одной из квартир этого дома 
не выводила отработанный воздух на-
ружу, а распределяла испарения по 
чердаку. Высокая влажность способ-
ствовала прогниванию щитов перекры-
тия между несущими балками. 

По словам представителей управля-
ющей компании, из восьми собствен-
ников квартир лишь некоторые, как и 
хозяйка пострадавшей квартиры, опла-
чивают коммунальные услуги в полном 
объёме. Средств на капитальный ре-
монт дома и вовсе нет. 

В связи со сложившейся ситуацией 
управляющая компания совместно с 
администрацией проведёт дополни-
тельное обследование чердачных пе-
рекрытий, чтобы оценить объём пред-
стоящих ремонтных работ и источники 
их финансирования. 

Контроль за проведением капре-
монта будет осуществляться не толь-
ко Региональным фондом содействия 
капремонту многоквартирных домов 
в Свердловской области, но и регио-
нальными властями, специализиро-
ванными надзорными органами и об-
щественными организациями. Кроме 
того, любой желающий может стать на-
родным контролёром за проведением 
работ по обновлению многоквартир-
ных домов. 

Волонтёров набирает Региональ-
ный фонд, предлагающий активистам 
заполнить заявку и отправить её на 
адрес fkr66@mail.ru. Для обществен-
ных контролёров специалисты Фонда 
проведут учёбу, а прошедшим отбор 
выдадут удостоверения и фирменную 
одежду. 

Марина СЕМёНОВА 

Самые заинтересованные – 
жильцы домов

Выделение средств на ре-
монтные работы, реализация 
областных постановлений по 

повышению заработных плат в бюд-
жетных учреждениях, выполнение 
муниципальных обязательств перед 
подрядными организациями, внесение 
изменений в документы о выделении 
земельных участков – вот далеко не 
весь перечень проблем, по которым 
Дума Верхнесалдинского городского 
округа принять решения не смогла. 

В общем, избирателю, интересы ко-
торого оказались попраны, есть над 
чем задуматься в отношении своих из-
бранников, что сами ушли и кворум с 
собой унесли.

Из других решений, принятых Думой 
21 сентября, можно выделить согласо-

вание бюджетных изменений, предло-
женных администрацией. 

Так, были одобрены изменения в 
бюджете Управления культуры, по-
влечённые необходимостью выпла-
тить компенсацию начальнику этого 
Управления Ольге Савицкой, ранее 
уволенной, а позже восстановленной 
в должности по решению суда. И те-
перь 231 тысяча рублей (размер трёх 
среднемесячных зарплат, положен-
ных при увольнении в соответствии 
со статьёй 278 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации), вернётся к за-
конной хозяйке.

Ещё парламентарии (за исключением 
коммуниста, членов ЛДПР и «Справед-
ливой России») поддержали предложе-
ние главы администрации о выделении 

23 миллионов рублей на реконструк-
цию котельной № 3. Эти средства пой-
дут на строительство нового котла, 
который по мощности и оснащённости 
будет в состоянии отопить и обеспе-
чить горячей водой весь город. А это 
значит, что при любом ЧП мы не замёрз-
нем. Деньги, выделенные из бюджета, 
сосредоточатся на специальном счёте 
казначейства, что гарантирует их целе-
вое использование. Уже в ближайшее 
время МУП «ГорУЖКХ» проведёт про-
цедуры по выбору подрядчика из числа 
фирм, специализирующихся на рекон-
струкции и строительстве котельного 
оборудования, и заключит соответству-
ющий контракт. 

Марина СЕМёНОВА

вести от власти

Деньги, кворум и котёл
1

без содействия собственников квартир капремонты могут затянуться

Депутаты внесли изменения 
в бюджет Управления культу-
ры в связи с необходимостью 
выплатить компенсацию на-
чальнику этого Управления 
Ольге Савицкой, ранее уволен-
ной, а позже восстановленной 
в должности решением суда. Ей 
будет выплачена 231 тысяча 
рублей – размер трёх среднеме-
сячных зарплат, положенных 
при увольнении в соответ-
ствии со статьёй 278 ТК РФ
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ОБМЕН НЕДВИЖИМОСТИ
•	 Две 1-комн. кв.: Энгельса, 

69, Воронова, 12/1, на хорошую 
3-комн. кв. с ремонтом, или куплю 
3-комн. кв., 2-4 эт. Тел. 9041644532

•	 1-комн. кв., Энгельса, 69, 5 
эт., 29 м2, с/б и 1-комн. кв., Н. Сал-
да, Уральская, 4 эт., 30 м2, с/б, на 
3-комн. кв. улучшен. планир. в В. 
Салде. Тел. 9506576725

•	 2-комн. кв., на жилой гази-
фицированный дом, рассмотрим 
любые варианты. Тел.: 9655127859, 
9041675981

•	 2-комн. кв., Воронова, 3, 
46,2 м2, 4 эт., на 1-комн. кв. Тел. 
9530399684

•	 3-комн. кв., Центральный 
пос., 2 эт., 2 балк., на две 1-комн. кв. 
Тел. 9090105268

•	 4-комн. кв. на 1-комн. кв. + 
доплата. Тел. 9090268467

•	 Комната, общ. № 4, 2 эт., 14 
м2, окна на ул. Сабурова, 505 т. руб. 
Тел. 9068127142

•	 Комната, общ. № 1, 17 м2, 
балкон, с/п. Тел. 9530486463

•	 Малосемейка, 25 Октября, 8, 
21,6 м2, 5 эт., кап. рем., замен. сан-
техн., проводка, с/п, окна во двор, 
нов. мебель. Тел. 9221300001

•	 1-комн. кв., Энгельса, 20, 
36 м2, лоджия 6 м2, с/п, сейф-
дверь, южная сторона, новая. Тел. 
9089156754, Егор

•	 1-комн. кв., Н. Стройка, 7, 
2/2, подъезд на две кв., 36,2 м2, 
с/п, на кухне 2 окна, кладовка, газ, 
встроен. прихожая, ремонт. Тел. 
9505460623, Виктория

•	 1-комн. кв., Песчаный Ка-
рьер (20 км от Н. Салды), дорога 
асфальт., 1/2, 32/5/18/6, замен. тру-
бы, водонагреват., сост. хор., 369 т. 
руб., возможно использован. мате-
ринск. капит. Тел. 9530463559

•	 1-комн. кв., Строителей, 10, 
1/2, тёплая, 32/18/7, с/п, натяжн. пот. 
(зал), с/у совмещён, обшит пане-
лью, душ. кабина, сейф-дверь, сост. 
отличн., 949 т. руб. Тел. 9086373603

•	 2-комн. кв., Евстигнеева, 32, 
2 эт., 63 м2, с/п, б/б, косметическ. 
рем., 1 млн 600 т. руб., торг при 
осм. Тел.: 9506314674, 5-60-99

•	 2-комн. кв., Воронова, 19, 
3/5, 47 м2, ост/б, с/п, комн. раздель-
но, телефон, Интернет, 1 млн 750 т. 
руб., торг. Тел. 9506326901

•	 2-комн. кв., Воронова, 16, 5 
эт., б/б, 1 млн 700 т. руб., торг при 
осмотре, или обмен на 1-комн. кв. 
с доплатой. Тел. 9045414549

•	 2-комн. кв., Энгельса, 27, 3 
эт., 51,5 м2, кухня 9 м2, с/б, ремонт. 
Тел.: 9826424117, 9826424119

•	 2-комн. кв., Н. Салда, Фрун-
зе, 119, напротив остановки «По-
беда». Тел. 9002035217

•	 Срочно! 2-комн. кв., Н. Сал-
да, Совхозная, 25, 2/2, 44/28/8, бал-
кон-лодж., всё раздельно, тёплый 
пол, натяжн. потолок, нов. сан-
тех., докум. готовы, 817 т. руб. Тел. 
9126143456

•	 2-комн. кв., Песчаный Ка-
рьер (20 км от Н. Салды), дорога 
асф., Центральная, 16, 2/2, 43/28/7, 
комн. раздельн., тёпл., сост. норм., 
никто не пропис., 405 т. руб. Тел. 
9086373603

•	 2-комн. кв., К. Маркса (квар-
тал «Е»), 2 эт., 40 м2, 1 млн 700 т. 
руб., небольш. торг, или обмен на 
1-комн. кв. с вашей доплат., рас-
смотрю варианты. Тел. 9089207641, 
Ирина

•	 2-комн. кв., К. Маркса, 13, 3 
эт., 40 м2, замен. сантехника, меж-
комн. двери, с/п, тёплый пол в ван-
ной. Тел. 9089191072

•	 2-комн. кв., Энгельса, 99/3, 
кирпич, тёплая. Тел. 9501947230, 
Лена

•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 
12 (Центральный посёлок), 1 эт. 
(окна высоко), без ремонта, 78 
м2, высота потолков 3 м. Рассмо-
трю любые варианты обмена. 
Тел. 9088559650

•	 3-комн. кв., К. Маркса, 69, 4 
эт., с/у раздельн., с/п, светлая, чи-
стая, приватизир. Тел. 9655092109, 
после 17.00, Иван

•	 3-комн. кв., Устинова, 1 эт., 
с/б, или обмен на 2-комн. кв. с 
допл. (возможен мат. капитал). Тел. 
9049898829

•	 3-комн. кв., Спортивная, 12, 
2 эт., с мебелью. Тел. 9826197607

•	 3-комн. кв., пос. Басьянов-
ский (30 км от Н. Салды), Ленина, 

3, 1/3, 57/40/6, благоустр., 2 комн. 
смежн., с/у раздельн., тёплая, до-
кум. готовы, чист. продажа, 593 т. 
руб. Тел. 9086373603

•	 3-комн. кв., К. Либкнехта, 9, 4 
эт., большой коридор и кухня, с/п, 
ост/б. Тел. 9506518587

•	 Дом, р-н маг. «Мегастрой», 2 
эт., 202 м2, газ, х/г вода, 3 спальни, 
2 с/у, отделка деревом, натяжн. 
потолки, русск. печь, камин, кана-
лизац., баня, погреб, подполье, уч. 
7 сот., гараж на 2 а/м, телеф., Ин-
тернет, сигнализац.,  фото на сайте 
vsaldе.ru. Тел. 9126878342

•	 Дом, 1 Мая, 72, жилой, скваж., 
газ рядом, 7 сот. Тел. 9527389918

•	 Дом, Космонавтов, 50, благо-
устроен., 180 м2, 8 сот. земли. Тел. 
9226046216

•	 Дом, Пушкина, 10 (р-н За-
река), жилой, огород 15 сот., ухо-
жен, дворов. постройки, газ ря-
дом, земля в собственности. Тел.: 
9045447171, 9086378300

•	 Дом, Урицкого, 32, жилой, 
благоустроенный, 250 м2, гараж, 
баня, теплица, 4 млн руб. Тел. 
9002077120

•	 Дом, Никитино. Тел. 
9002046801

•	 Дом, Ур. Рабочих, 52, жилой, 
40,5 м2, газ. отоплен., погреб, баня, 
огор. 7 сот., посадки, веранда и 
др. постройки, приватизиров. Тел. 
9506531033

•	 Дом, Космонавтов, 116, 
рассмотрим все варианты. Тел. 
9655241410

•	 Дом, Волгоградская обл.
(есть завод по произв. масла), 150 
м2, 0,5 Га земли, хоз. постройки, 
гараж, г/х вода, газ, ванная ком., 
больш. сад, 2 млн 200 т. руб., или 
сдам в аренду. Тел. 9221348657

•	 Дом, Бузулук, Оренбургская 
обл., газифицирован., на берегу 
реки Бузулук. Тел. 9097050894

•	 Дом, Северная, земля в 
собственности. Тел.: 9089047768, 
9041667487

•	 Дом, Н. Салда (20 км от гор.), 
бревенчат., 38 м2, 2 комн., кухня, 
печн. отоплен., 12 сот., экологич. 
чист. р-н., 30 м от реки,  347 т. руб., 
возможно исп. матер. капит. Тел. 
9530463559

•	 Дом, III Интернационала, 65, 
газифицир., бревен. (листвен.), 
51 м2, 2 комн., 2 печ. (русск. и гол-
ланд.), крепкий, сух., огор. 14 сот., 
всё в собствен., 1 млн 169 т. руб. 
Тел.: 9126143456, 9506377060

•	 Дом, Северная. Документы 
готовы. Тел. 9502029296

•	 Гараж кирпич., р-н ост. Вос-
точная, погреб. Земля и строение 
в собственности. Тел. 9538285191

•	 Гаражный бокс, р-н терри-
тории гаражей Химъёмкости, под 
автосервис, 31,7 м2, подъёмник, 
450 т. руб., торг. Тел. 9089187816

•	 Срочно! Желез. гараж, 
р-н ДРСУ, 2 х 3, 20 т. руб. Тел. 
9090075525 (sms)

•	 Земельный участок, Чкало-
ва, 31, 12,93 сот. Тел.: 9634422272, 
9097020003

•	 Земельный участок, Уриц-
кого, 159, 8 сот., дом под снос, в 
собственности. Тел. 9655070065

•	 Земельный участок, 
Орджоникидзе (на выезде из горо-
да), 14 сот., документы готовы. Тел. 
9501903089

•	 Земельный участок, Ве-
теринарная, 36, 8 сот., 400 т. руб., 
торг. Тел. 9634485019

•	 Земельный участок, Сверд-
лова, 7 сот., докум. готовы, рассмо-
трим варианты. Тел. 9045414549

•	 Земельный участок, Комсо-
мольская, 51, недостр. фундамент 
(подвал), 6 х 6 м, из блоков ФС + 
плиты перекрытия, 7 сот., эл. под-
ключено, газ рядом, докум. готовы, 
700 т. руб. Тел. 9028704043

•	 Участок в к/с № 7, докум. го-
товы, 450 т. руб. Тел.: 9506442248, 
9024444929

•	 Участок в к/с № 5, 6 сот., баня, 
2 теплицы. Тел.: 9501951586, 2-07-81

•	 Участок в к/с № 9, дом, гараж. 
Тел. 9533842521

•	 Участок в к/с № 5, 6 сот., есть 
всё. Тел. 9630394016

•	 Участок в к/с № 7, 5 сот., дом, 
баня, теплица. Тел. 9089140044

•	 Участок в к/с № 18, 7 сот., 
две теплицы под стеклом, дом 
каменный, уч-к в хор. сост. Тел. 
9226094863

•	 Участок в к/с № 9, недорого. 
Тел.: 9506595145, 5-27-39

•	 Помещение складское, Ба-
сьяновский, Строителей, 8А, 54 м2, 
с документами, 150 т. руб., торг при 
осмотре. Тел. 9045424234

•	 DAEWOO Matiz, 11 г., крас-
ный, 16 т. км. Тел. 9049803607

•	 DAEWOO Nexia, 08 г., ЭСП, 
ц/з, 1 хоз., противотуман. фары, 
рез. зима-лето на лит. дисках, 106 т. 
км, 160 т. руб. Тел. 9086351979

•	 DAEWOO Nexia, 2000 г., се-
ро-зелёный, сост. хор., ПТС род-
ной, 90 т. руб. Тел. 9533863403

•	 NISSAN Qashgai, 08 г., чёр-
ный, V 2 L, вариатор, комплектац. 
SE, климат-контр., 1 хоз., обслу-
жив. у официальн. дилеров, 2 к-та 
алюмин. дисков, нов. шины. Тел. 
9222123234 

•	 RENAULT Logan, 07 г., серый, 
V 1.6 L, МКП, 1 хоз., 85 т. км, зимн. 
рез. на литых дисках, 230 т. руб., 
торг. Тел. 9222225585

•	 TOYOTA Corolla, 08 г., серый, 
седан, V 1.6 L, экологическ. класс 
4, 1 хоз., пр-во Япония, 124 л/с, 
бензин, 93 т. км, лев. руль, передн. 
привод, 450 т. руб. Тел. 9126063415

•	 CHEVROLET Aveo, 08 г., хэтч-
бек, V 1.2 L, МКП, 1 хоз., 34 т. км, сост. 
хор. Тел.: 9045405823, 9222096002

•	 ЛАДА Ларгус, 15 г., беже-
вый металлик, 10 т. км, на гаран-
тии, сост. нового авто, 560 т. руб. 
Тел. 9630539333

•	 ВАЗ-2111, 01 г., сост. хор., 90 
т. руб. Тел. 9506503521

•	 ВАЗ-21114, 05 г., V 1500, 90 т. 
руб., торг. Тел. 9089140004

•	 ВАЗ-21122, 04 г., тёмно-зелё-
ный, 99 т. км, рез. зима-лето, вложе-
ний не треб., сост. хор., 130 т. руб., 
торг, перекупщикам не беспоко-
ить. Тел.: 9292216279, 9049815679

•	 ВАЗ-21213 Нива, 02 г., синий, 
120 т. руб. Тел. 9043813420

•	 Дрова (колотые). Доставка 
а/м ГАЗель. Тел. 9527336717

•	 Навоз коровий, конский. 
Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9527336717

•	 Навоз коровий, конский. 
Доставка а/м ГАЗель, Урал. Тел. 
9089247787

•	 Навоз КРС, дрова коло-
тые. Доставка а/м ГАЗель. Тел. 
9527430125

•	 Навоз коровий. Доставка 
тракторной телегой. В р-не М. Мыса 
любой объём. Тел. 9521417067

•	 Навоз коровий, помёт кури-
ный. Доставка а/м ГАЗель, Урал, 
возможна доставка курин. помёта 
в мешках. Тел. 9089244109

•	 Навоз коровий, конский; 
дрова берёзовые, смешанные, ко-
лотые. Доставка а/м ГАЗель, раз-
грузка бесплатно. Тел.: 9530447010, 
9527444478

•	 Помёт куриный с опилом. 
Тел. 9502035136

•	 Навоз коровий, конский. 
Доставка а/м ГАЗель в любой 
р-н города и пригорода. Тел.: 
9527274139, 9530435598

•	 Торф, куриный помёт с опи-
лом в мешках и валом. Доставка 
а/м Урал, ГАЗель. Тел. 9226122037

•	 Перегной. Доставка а/м 
ГАЗель, 2 т. 700 руб. Тел. 9222974508

•	 Дрова колотые, сухие. До-
ставка а/м ГАЗель, КамАЗ. Тел. 
9221005770

•	 Дрова, навоз, с доставкой. 
Тел. 9002046801

•	 Дрова, навоз коровий. До-
ставка а/м ГАЗель, разгрузка бес-
платно. Тел. 9502015006

•	 Дрова колотые (берёза). До-
ставка а/м ГАЗель, 3 т. 500 руб. Тел. 
9521403244

•	 Пшеница, рожь, комбикорм 
куриный, Красноармейская, 59. 
Тел.: 2-32-12, 9089010357

•	 Щебень, отсев, песок, шлак, 
опил, глина, торф. Доставка а/м 
ЗИЛ, 6 т. Тел. 2-32-12, 9089010357

•	 Горбыль дровяной, гор-
быль заборный, доска, опил. 
Срубы бань, садовых домиков. 
Доставка. Тел.: 9536006702, 
9521473262

•	 Опил в мешках, древесные 
отходы I, II, III сорта, штакетник, 
брусок и др. В наличии и под 
заказ. Возможна доставка. Тел 
9045464984

•	 Доска обрезная, брус. В нали-
чии и под заказ. Тел.: 9506514567, 
9826617325

•	 Вагонка, брус, наличник, 
напольная доска – массив сосны; 
вагонка, доска на полог, плин-
тус, наличник – липа, осина. Тел. 
9041745071

•	 Профнастил кровельный и 
на забор, оцинк., разноцветный, 
длина до 6 м, возможна нарезка 
в размер. Арматура. Керамзит. 
Отсев, песок, щебень (семечка). 
В мешках. Уголок, трубы б/у. 
Шлакоблок разный. Плоский 
шифер на грядки. Цемент. Тел.: 
9028734226, 47-666

•	 Шифер плоский на грядки, 
3000 х 300 (8) - 250/265 руб., 3000 х 
250 (8) - 230/245 руб. Сетка кладоч-
ная-шлакоблок-профнастил-ме-
таллопрокат. Тел. 9049888450

•	 Бетон всех марок по выгод-
ной цене. Доставка а/м КамАЗ, 9 
м3. Тел.: 9617786198, 9191131953

•	 Кирпич б/у. Тел. 9655339737
•	 Канистры из нержавейки, 30 

л, 3 шт.; баллон газовый, 50 л, с га-
зом пропан. Тел. 9041719207

•	 Ружьё, ИЖ-58МА, калибр 16, 
есть всё, торг при осмотре. Тел. 
9024472180

•	 Машина стиральная «Урал-
10», полуавтомат, недорого. Тел. 
9617652262

•	 Холодильник «Атлант», 
двухкамерный, 9 т. руб.; эл. плиты 
«Партнёр», новые, 5 т. руб. (заку-
почн. цена). Тел. 9506503521

•	 Холодильник «Атлант». Тел. 
5-46-81

•	 Кухонный гарнитур (угло-
вой) в отличном сост., мойка и 
смеситель новые, вытяжка в 
цвет фасада. Тел. 9630539333

•	 Монитор 19,5; компьютер, 2 
т. 500 руб. Тел. 9527364871

•	 Буфер, усилитель, динамики. 
Тел. 9089034931

•	 Компьют. стол под диам. 
монит. 29 d, не угловой, спецзаказ. 
Цена 4 т. руб., торг при осм. Тел. 
9086391277

•	 Матрац массажный, элек-
трическ., 5 режимов работы. Тел. 
9221956440

•	 Шуба норковая, трапеция, 
цв. тёмно-коричневый, р-р 48-50, 
классика, с капюшоном, длинный 
ворс. Тел. 9086357117

•	 Платье вечернее (в пол), цв. 
бирюзовый, надевала 1 раз. Тел. 
9086357143

•	 Пальмы финиковые, 6 лет; 
золотой ус (для лечения суставов). 
Тел. 5-25-81

•	 Молоко свежее, сметана, тво-
рог, сливки сепарированные. До-
ставка до подъезда. Тел. 9097065569

•	 Путёвка в санаторий «Бирю-
за» (на неделю), 7 т. руб.: питание, 
лечение, проживание. Куплена за 
13 т. 200 руб. Тел. 9221800603

•	 Бычки, возраст 4 мес. Тел. 
9043865102

•	 Петухи, недорого; яйцо 
от домашней курицы. Тел. 
9655339737

•	 Петух, очень красивый. Тел.: 
9221306797, 9501903066

•	 Овцы, шерсть овечья, Воло-
дарского, 72

•	 Отдам в добрые руки 
кошечку, 2 мес., белая с се-
рым хвостом, пушистая. Тел. 
9678587773

•	 Отдам красивых пушистых 
котят в добрые руки, к туале-
ту приучены. Тел.: 9617730797, 
9655093689

•	 Отдам в добрые руки ко-
тят от домашней кошки. Тел. 
9221133099

•	 Отдам в добрые руки симпа-
тичную, ласковую кошечку, 2 мес., 
к туалету приучена. Тел.: 2-23-65, 
9086380477

•	 Отдам в хорошие, заботли-
вые руки котят от кошки-мыше-
ловки, возраст 2 мес., к туалету 
приучены. Тел. 9506313120

•	 Радиоизмерительный при-
бор, радиодетали, ТВ на запча-
сти. Тел. 9002144045

•	 Старые фотоаппараты, 
объективы, кинокамеры. Радио-
приёмник ламповый и подобную 
радиотехнику, радиодетали. Тел. 
9521381068

•	 Аккумуляторы старые, до-
рого. Тел. 9506514567

•	 Автомобиль после ДТП. Тел. 
9630417999

•	 Квартиру в пос. Басьянов-
ский, пос. Песчаный Карьер; дом 
на Тагильском Кордоне. За на-
личный расчёт. Тел.: 9086373603, 
9126143456

•	 Юридическая консультация 
– 100 руб. Подготовка документов, 
иски, претензии, договоры. В. Сал-
да, Парковая, 16А. Тел. 9222091616

•	 Восстановление работы ва-
шего ПК. Установка операционных 
систем, программ, драйверов, ан-
тивирусов. Удаление баннеров, ви-
русов, паролей. Быстро. Недорого. 
Тел. 9022575847

•	 Ремонт ПК и ноутбуков. 
Установка Windows и про-
грамм. Удаление вирусов и sms-
баннеров. Настройка Интерне-
та, Wi-Fi и LAN. Сборка новых 
компьютеров и модернизация 
старых. Доверяйте специали-
стам. Быстро, качественно, не-
дорого. Тел. 9221040655

•	 Уборка подъездов. Чисто! 
Тел. 9617786318

•	 Агентство «Золотая рыб-
ка». Ведущие на свадьбы, юби-
леи, торжества. Живой вокал, 
костюмированное шоу. Музыка.  
Фото. Видео. Тел. 9501927939

•	 Фотосъёмка свадеб, юбилеев 
и др. торжеств. Репортажная, сту-
дийная. Обращаться в фотостудию 
«Люкс». Тел. 9126071537

•	 Ванны. Акриловое покрытие 
ванн, 100 % качество. Приспосо-
блено к температуре воды. Одо-
брено Минздравом. Срок службы 
15 лет. Тел. 9502022909, с 10.00 до 
20.00

•	 Сантехнические работы. За-
мена труб, установка счётчиков, 
отопительная система «под ключ», 
тёплые полы, демонтаж и монтаж 
канализационных стояков. Гаран-
тия 3 года. Скидки до 20 %. Тел.: 
9089226930, 9292216733

•	 Сантехника любой сложно-
сти. Установка, замена, подключе-
ние. Низкие цены. Скидки пенсио-
нерам. Тел. 9533863403

•	 Мастер на час. Нужен сан-
техник? Электрик? Собрать ме-
бель? Сделать ремонт в квар-
тире? Звоните! Быстро и каче-
ственно установим смеситель, 
повесим люстру, уложим лами-
нат, обои и др. Тел. 9090277112, 
Алексей

•	 Ремонт холодильников лю-
бой сложности на дому. Быстро, 
недорого. Заправка а/м кондици-
онеров. Тел.: 9521406754, 5-19-45, 
Вячеслав

•	 Изготовим недорого из не-
ржавейки или чёрного железа 
коптильни, колоды в баню, бан-
ные печи, баки для воды и другие 
сварочные работы из листового 
железа. Железо в наличии. Тел. 
9097058565

•	 Массаж детский (с рожде-
ния): сколиоз, сутулость, остео-
хондроз, гиперт. болезнь, варикоз, 
сахарн. диабет. Массаж камня-
ми, мануальная терапия живота. 
Устраняю надсаду. Тел. 9536063376

•	 Все виды напольного покры-
тия (ламинат, пробка, паркет, пар-
кетная доска, линолеум), финиш-
ная шпаклевка стен, подготовка 
стен к оклейке обоев, утепление 
стен в панельных домах, установка 
сантехники, сборка, ремонт мебе-
ли и другие виды работ. Действует 
гибкая система скидок, пенсионе-
рам скидка 20 %. Аккуратно, каче-
ственно! Тел. 9506342038

•	 Все виды сантехнических 
работ. Договор, гарантия, пенси-
онерам скидки. Тел.: 9045414377, 
9655343402

•	 Все виды ремонтных и от-
делочных работ. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Натяжные потолки. Произ-
водство России и Франции. Более 
150 оттенков. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Бригада выполнит все виды 
строительных работ любой слож-
ности. Сантехнические работы, 
электрика, пол, потолок, ламинат, 
штукатурка, шпаклёвка, плитка, 
кладка, крыша, фундамент, забор, 
установка дверей. Качественно. 
Недорого. Тел. 9068150332

ПРОДАЖА НЕДВИЖИМОСТИ

ПРОДАЖА АВТОМОБИЛЕЙ

ПРОДАЖА (РАЗНОЕ)

ПРОДАЖА ЖИВОТНЫХ

КУПЛЮ

УСЛУГИ

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО
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Ремонт 
телевизоров

8 900 21 44 045

•	 Строительство домов, кот-
теджей, гаражей. Договор, гаран-
тия, пенсионерам скидки. Тел.: 
9045414377, 9655343402

•	 Аккуратно, быстро, недо-
рого выполним отделочные ра-
боты ванных комнат, установим 
двери, перегородки, потолки 
разного вида. Заливка фунда-
мента, кладка, кровельные ра-
боты «под ключ». Строит. забо-
ров. Пенсионерам скидки. Опыт 
работы 13 лет. Тел.: 9678548156, 
9221058837, Алик

•	 Хотите сделать ремонт?! 
Позвоните нам! Все хлопоты по 
ведению ремонта возьмём на 
себя. Работаем со всеми строи-
тельными материалами. Потол-
ки, обои, ламинат. Опыт работы 
16 лет. Работают русские. Тел. 
9022563120

•	 Сантехник, электрик, плот-
ник, кафельщик. Ванные «под 
ключ». Работаем с вашим ма-
териалом, до сдачи объекта. 
Дизайн, перепланировка, уста-
новка дверей, перенос стен, де-
монтаж и другие работы. Тел. 
9090277112

•	 Составление смет, расчёт 
материалов, закупка строитель-
ных материалов с клиентом. 
Евроремонт. Перепланировка, 
сантехника, кафель, ламинат. 
Рассрочка, скидки. Русские. Тел. 
9632735985

•	 Бригада профессиональных 
кровельщиков выполнит ремонт 
любой сложности: кровли садо-
вых домов, коттеджей. Качество, 
короткие сроки. Тел.: 9122495067, 
9221617223

•	 Бригада выполнит ре-
монт кровли гаражей, а также 
производственных площадей. 
Качество, наши материалы, 
250 руб./м2. Тел.: 9221677223, 
9193652755

•	 Выполним ремонтные и 
строительные работы: залив-
ка фундамента, кровля крыш, 
сайдинг, штукатурка, шпаклёв-
ка, ламинат, плотницкие и дру-
гие отделочные работы. Тел. 
9634416670

•	 Бригада строителей (рус-
ские) выполнит: косметиче-
ский ремонт, евроремонт, Vip-
класса, сварочные работы, 
энергомонтажные, сантехни-
ка, ванные комн. и с/у, отделка 
балконов. Тел.: 9221348657, 
9090157529

•	 Все строительные и отде-
лочные работы «под ключ», а так-
же мелкий ремонт. Работы любой 
сложности: демонтаж, стяжка, ка-
фель, ламинат, обои, гипсокартон, 
установка дверей, электрика, сан-
техника, тротуарная плитка. Рабо-
тают русские. Опыт работы, скид-
ки. Тел.: 9678509353, 9617729315, 
Александр

•	 Бригада отделочников 
выполнит ремонт любой слож-
ности в квартирах, коттеджах 
от косметического до «евро». 
Лепной декор в интерьере, ди-
зайн-проект, демонтаж, пере-
планировка и т.д. От замера до 
сдачи объекта. Доставка строй-
материалов, вывоз мусора. Пен-
сионерам и ветеранам – скидки. 
Тел. 9058003140

•	 Бригада выполнит  все 
виды строительных работ лю-
бой сложности: крыша, кровля, 
фундамент, кладка. Отделоч-
ные работы: кафель. Сантехни-
ческие работы: установка душ. 
кабинок, унитазов. Ванные ком-
наты. Благоустройство. Доступ-
ные цены. Опыт работы 25 лет. 
Тел. 9530021947

•	 Аккуратно и быстро вы-
полним кровельные работы: 
металлочерепица, профнастил, 
профлист, рубемаст, ондулин. 
Стропиловка, демонтаж и мон-
таж стр. групп. Качество, гаран-
тия. Пенсионерам скидки. Тел. 
9058003140

•	 Бригада выполнит строи-
тельные работы: кладка, штука-
турка, шпаклёвка, кафель, обои, 
забор, крыша, поднимем дом. Тел. 
9068103371, Захар

•	 Установка, ремонт пластико-
вых окон и балконов, москитных 
сеток. Ламинат, обои, плитка, ка-
фель. Качественно, недорого. Тел. 
9022729257 Сергей

•	 ГАЗель, ГАЗель-тент, 6 мест, 
борт 3 м. ГАЗель-тент удлинён-
ная, борт 4,5 м. ЗИЛ-тент, 8 т, 
борт 5 м. Грузчики. Город, об-
ласть, Россия. Тел. 9045484101

•	 ГАЗель-тент, 6 мест. 
ГАЗель-тент удлинён., борт 4,5 
м. Грузчики. Недорого. Тел. 
9126372562

•	 ГАЗель-Фермер, 6 мест + ку-
зов 4,5 м, трезвые грузчики. Пере-
возим офисы, кв-ры. Тел.: 4-777-4, 
9028734226

•	 ГАЗель-тент. Всегда по жела-
нию грузчики. Тел. 9058084885

•	 Быстро! ГАЗель-тент + груз-
чики. Перевозим всё качествен-
но, без поломок в дороге. Тел.: 
9024412426, 4-777-4

•	 ГАЗель-тент, 1,5 т. Тел. 
9533816822

•	 Комната, Екатеринбург, 
Московская, 8 т. руб./мес. Тел. 
9221620680

•	 Комната, общ. № 4, на длит. 
срок, 4 т. руб. Тел. 9221878132

•	 Комната в общ., Н. Салда, 
р-н «Монетки», на длит. срок. Тел. 
9068575908

•	 1-комн. и 2-комн. кв. посу-
точно, с мебелью и быт. техни-
кой. Тел. 9045484101

•	 Помещение (центр), ме-
бель, ремонт, 500 руб./м. Тел. 
9058074338

РЕМОНТ. СТРОИТЕЛЬСТВО ГРУЗОПЕРЕВОЗКИ

АРЕНДА. ПРЕДЛОЖЕНИЯ

ТРЕБУЮТСЯ

ВНИМАНИЕ

•	 Квартира посуточно. Тел. 
9002074208

•	 2-комн. кв., мебель, быт. тех-
ника, еврорем., на длительн. срок, 
хорошей семье, или одинокой 
женщине. Тел. 9090075501, только 
СМС

•	 Помещение, р-н ЦГБ, 150 м2, 
под склад, автосервис и т.п. Тел. 
9536016085

•	 ООО «АльфаСтрой» требу-
ются рабочие для выполнения 
кровельных работ на объектах 
ПАО «ВСМПО-АВИСМА». З/п от 
30 т. руб. Тел. 9068571591, Миха-
ил; 8 (3435) 41-88-08

•	 ООО «ВкусоФФ», ресторан 
«Уральский» требуются: повара, 
з/п от 16 т. руб., официанты, з/п 
от 15 т. руб., администратор, з/п 
от 16 т. руб. По вопросам трудоу-
стройства обращаться: В. Салда, 
здание комплекса «Уральский», 2 
эт., каб. отдела кадров. Тел. 6-25-93

•	 В автосервис требуются: ав-
тоэлектрик, автомеханик, с опы-
том работы. Тел. 9536016085

•	 В детский сад № 51 «Вишен-
ка» требуются: повар, младший 
воспитатель. Тел. 2-33-24

•	 Объявляется набор детей 
с 7 лет в секцию по ушу, кобудо, 
школа № 6. Подробности по тел. 
9502092480

Ответы на сканворд 
от 18 сентября:
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ПРОЕКТНО-ГЕОДЕЗИЧЕСКАЯ  КОМПАНИЯ

ВЫПОЛНИТ  КОМПЛЕКС  РАБОТ:
1. Инженерно-геодезические изыскания (топографические 

съёмки М1:500-1:5000 для проектирования, съёмки текущих изме-
нений, все виды разбивочных работ зданий, сооружений, инже-
нерных коммуникаций, исполнительные съёмки всех видов комму-
никаций, включая газопроводы, наблюдение за вертикальностью 
сооружений).

2. Межевание земельных участков для физических и юри-
дических лиц (обмер земельных участков, вынос границ в натуру, 
оформление межевых планов).

3. Проектные работы (все виды проектирования зданий, 
сооружений, коммуникаций, перепланировки помещений, квартир, 
проекты планировок и проекты межевания территорий, получение 
разрешений на строительство).

4. Кадастровые работы по оформлению технических планов 
домов, квартир, зданий, сооружений, объектов незавершённого 
строительства, подготовка технических паспортов. 

Заявки принимаются: Верхняя Салда, Энгельса, 46, здание 
администрации, каждый вторник и четверг с 11 до 13 часов 
или по телефонам: 89126628123, 8(3435) 42-14-89.

Адрес предприятия: Нижний Тагил, Карла Маркса, 41/39 
(возле ДКШ).

Изготовление
срубов, беседок

из оцилиндрованного 
бревна диаметр 160, 180

89122226231,
89536091355

ПРОДАМ 
СРУБЫ БАНЬ 
от 20 000 руб.
ДВЕРИ, ОКНА,

ПИЛОМАТЕРИАЛЫ
8 965 510 61 21

КАЖДОЕ ВОСКРЕСЕНЬЕ 
Общество «Трезвости и здоровья»

на протяжении 29 лет проводит лекции, беседы, консультации

КОДИРОВАНИЕ
по методу Довженко. 

Алкогольная зависимость – в 12.00
Избыточный вес – в 9.00. 

Тел.: 8 (3435) 33-11-62, сот. 9 222 00 55 64
Нижний Тагил, Уральская, 9 (Центр)

Наш  сайт: lotos-tagil@yandex.ru 

ШЛАКОБЛОК  ЭКОЛОГИЧЕСКИЙ
для тех, кто строит для себя,

полнотелый, пустотелый, перегородочный
– Соблюдение пропорций – это гарантия долголетия строения.
– Правильные размеры (40 х 19 х 19) – это экономия материала при кладке 
и штукатурке.
– Использование горных отсевов – это гарантия здоровья поколений.
Прежде чем купить, предлагаем приехать, посмотреть и сравнить:
цемент – от 200 руб./мешок, тротуарная плитка – от 350 руб./м2

керамзит – 140 руб./мешок, песок белый – 70 руб./мешок
песок чёрный (жжёнка), серо-зелёный, 
отсев горный (пылёнка) – 50 руб./меш.
щебень горный (любых фракций) – 60 руб./меш.
граншлак – 50 руб./меш. глина печная – 90 руб./меш. 
пушёнка для раскисления почвы – 110 руб./меш.
арматура стеклопластиковая
труба б/у в отличном состоянии на отопление и на заборы
Доставка до подъезда, сада, гаража, при необходимости грузчики, подъём 
на этаж.

Построим дом, гараж, баню из своих 
или ваших материалов. Сделаем любой ремонт.
Телефоны: 9089040494, 9122637366, 9527360671, 

8(3435)46-27-19 (без выходных дней)

ЩЕБЕНЬ,
УГОЛЬ, ПЕСОК, ОТСЕВ, 

ГАЛЬКА, НАВОЗ, 
ПЕРЕГНОЙ, ЗЕМЛЯ
8 9 22222 78 66

АДВОКАТЫ 
Свердловская областная коллегия адвокатов

Р.Ф. АТНЕЕВ 902-878-4198
ЗАЩИТА по уголовным, гражданским 

делам, по всем видам договоров. 
КОНСУЛЬТАЦИИ по всем юридическим 

вопросам.

Т.Б. КЛЮСОВА 904-541-4350
С.В. МООР 950-633-8188
Ленина, 20, каб. 2 («Стекляшка»). 2-03-34

СПАСИБО

Выражаю благодарность бригаде воздуш-
ной линии, во главе с бригадиром Александром 
Михайловичем ПАШКОВЫМ, за быстрый и каче-
ственный ремонт электрического столба около на-
шего дома № 10 по улице Моральская.

Н.М. БУТАЕВА 

БЛАГОДАРИМ

4 сентября на 74 году жизни перестало биться 
сердце Михаила Михайловича МАКАРОВА. Сер-
дечно благодарим всех родственников, друзей, зна-
комых, соседей за оказанную моральную и матери-
альную помощь в организации похорон. Спасибо 
всем, кто пришёл проводить его в последний путь.

Родные

ВСПОМНИМ

30 сентября исполнится пять лет со дня смерти 
Андрея Васильевича ПРИЙМАКОВА. Вспомните в 
этот день, каким он был ответственным работником и 
хорошим другом, прекрасным семьянином  и просто 
энергичным и очень позитивным человеком. 

Родные
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Путешествие в «Город мастеров»
В Центре детского творчества прошёл День открытых дверей  

Каждый год Центр радост-
но встречает новое поколе-
ние кружковцев. Чему толь-
ко не учатся салдинские дети 
в этом учреждении дополни-
тельного образования! Хоти-
те узнать – посмотрите на вы-
ставку работ воспитанников 
Центра, где представлены 
изделия из бисера, картины 
из соломки, миниатюрные 
скульптуры из глины, солё-
ного теста и так далее. 

Артисты Центра встретили 
гостей развлекательной про-
граммой с играми и розыгры-
шами, с театральными, музы-
кальными и танцевальными 
номерами. Концерт получился 
ярким, динамичным и полным 
игровых моментов. 

Вдоволь наигравшись, ре-
бята вместе с родителями от-
правились в путешествие по 
«Городу мастеров». Во время 
экскурсии мальчишки и дев-
чонки познакомились с руко-
водителями творческих объ-
единений, а родители задали 
педагогам вопросы.

Руководитель кружков 
«Уральская роспись» и «Солом-
ка» Ольга Фус открыла гостям 
удивительный мир природных 
материалов, из которых дети 
учатся создавать наполнен-
ные солнцем панно из цветов, 
неповторимые орнаменты на 
шкатулках, пасхальных яйцах, 
плетут соломенные скульпту-
ры – летящих птиц, скачущих 
лошадей, оленей, баранов, тан-
цующих фигурок людей. 

Наталья Белькова, руково-

дитель кружка «Мастерица», 
пригласила девчонок в своё 
творческое объединение, где 
юные рукодельницы учатся 
шить мягкие игрушки и кукол 
Тильда, кроить, моделировать 
и изготавливать тканевые по-
дарочные сувениры. 

Много добрых традиций 
сложилось в детском коллек-
тиве «Лаковая живопись», 
которым руководит Людми-
ла Вольф. Искусство лаковой 
живописи отличается особым 
колоритом и требует от юных 
мастеров кропотливой работы 
и усидчивости. В итоге у ребят 
получаются яркие и необычай-
но красивые работы, уносящие 
зрителей в мир русских былин 
и народной сказки.

В «Школе русского бильяр-
да» под руководством Игоря 
Ложкина мальчишки, ростом 
чуть выше бильярдного стола, 

учатся выполнять точные удары 
изготовленными специально 
для них киями. Руководитель 
школы называет бильярд «шах-
матами в движении», именно 
этот вид спорта учит правильно 
мыслить и прививает жизненно 
необходимые для мальчиков 
навыки логического мышления.

Особый ажиотаж у детей вы-
звали необычайной красоты 
куклы ручной работы. Лариса 
Свистунова, руководитель но-
вого творческого объединения 
ЦДТ – кукольного театра «Ма-
ски», организовала для гостей 
увлекательное представление. 
В театре, куда уже записались 
более 25 детей, их научат ма-
стерить кукол в технике папье-
маше, преподадут уроки сце-
нической речи, ритмопластики 
и актёрского мастерства. 

В театральной студии «Фэн-
тези» ребята обучаются не 

только актёрскому мастерству, 
но и избавляются от замкнуто-
сти. В танцевальных коллекти-
вах «Созвездие» и «Эверест» 
узнают секреты хип-хопа и 
пробуют себя в импровизиро-
ванном танце. 

Увлечённые техникой стар-
шеклассники смогут применить 
свои силы в создании настоя-
щих роботов в кружке «Робо-
токонструирование». Ребята 
научатся программировать со-
бранные фигуры, «научат» их 
ходить и даже играть в футбол. 

Для любителей путешество-
вать открылся кружок «Спор-
тивное ориентирование», где 
активный отдых сочетается со 
спортивными и походными 
элементами. 

Кружок «Живая глина» – 
универсален, ведь здесь с 
удовольствием занимаются 
лепкой и декорированием ке-

рамических изделий и тихони, 
и забияки. Обучаясь искусству 
художественной лепки, ре-
бята делают разнообразные 
игрушки, украшения для но-
вогодней ёлки, подарки для 
друзей и даже целые картины. 
В совершенстве овладевают 
мастерством лепки ребята из 
коллектива «Потешки», но ма-
териалом для создания их кра-
сочных шедевров является не 
глина, а солёное тесто. 

Деятельность творческих 
объединений финансируется 
за счёт местного бюджета. По 
решению салдинской Думы 
бесплатное дополнительное 
образование в Центре полу-
чают дети из многодетных и 
малообеспеченных семей, опе-
каемые дети и дети-инвалиды. 
Для данной категории воспи-
танников осуществляются и 
индивидуальные занятия. 

Работает в Центре и систе-
ма платных услуг, в которую 
включены: занятия для малы-
шей от полутора до четырёх 
лет в группе раннего развития 
«Ляльки», услуги педагога-ло-
гопеда и педагога по классу 
гитары, а также проведение 
дискотек и праздников в дис-
ко-зале «Апельсин».

Сегодня в Центре детского 
творчества для салдинских ре-
бятишек работают 33 творче-
ских объединения, в которых 
занимаются более 1 200 ребят. 
Занимаются в атмосфере, на-
полненной духом творчества и 
радостных открытий.

Олеся САБИТОВА

Казалось бы, что нового 
можно узнать о родном го-
роде, если ты прожил в нём 
всю сознательную жизнь? 
Но, оказывается, можно! В 
канун Дня пожилого челове-
ка городской Совет ветера-
нов организовал экскурсию 
по Верхней Салде. Благодаря 
рассказам экскурсовода – со-
трудника городского крае-
ведческого музея Марины 
Самсоновой – салдинцы по-
новому взглянули на свою  
малую родину и оценили её 
уникальность.

Участники экскурсии про-
ехали от музея к Храму Иоан-
на Богослова, далее по улице 
Розы Люксембург добрались 
до горы Мельничной, верну-
лись в город по улице III Интер-
национала, свернули на Лени-
на, затем – Энгельса, Воронова, 
Спортивная, Парковая, Цен-
тральный посёлок... Часовой 
маршрут быстро подошёл к 
финишу. Однако эмоции от по-
ездки ещё волновали пожилых 
людей. Самые активные вете-

раны с удовольствием подели-
лись своими впечатлениями с 
корреспондентом «Новатора». 

– Я в Салде живу более 
40 лет, из них 33 года прорабо-
тала в узле связи. Казалось бы, 
мне все улицы и закоулочки 
нашего города знакомы. Но вот 
что означает слово «Салда» – 
не знала. Оказалось, в перево-
де с мансийского это «липовая 
река», а вовсе не «яма», как нам 
говорили раньше. Сегодня мне 
было так интересно, душевно, 
я очень благодарна организа-
торам экскурсии! – восклицает 
Дарья Чиркова.

– А почему Салда – это липо-
вая река? Да потому что вдоль 
берега росло много лип. А ка-
кая сегодня на Мельничной 
красота?! И природа красоч-
ная, и сам спорткомплекс пре-
восходный, Салда с горы – как 
на ладони, – вторит Валентина 
Галашева. – Очень интерес-
но было узнать информацию 
о подземном переходе. Сра-
зу после революции красные 
пытались укараулить батюшку, 

когда он на улицу выйдет по-
сле службы. Но у них это никак 
не получалось, потому что до-
мой (здание нынешнего авто-
вокзала) из храма он попадал 
по подземному ходу.

– Я в Салде живу 41 год. У  
меня есть две книги о городе. 
Ну что ещё я могу нового уз-
нать? – думала я, отправляясь 
на экскурсию. И очень рада, 
что поехала. Меня поразил и 
заинтересовал Храм. Мои дети 
положили кирпичи в первую 
кладку, свекровь служила в 
церкви. Но то, что на экскурсии 
рассказали про кедры, расту-
щие рядом с Храмом, очень по-
знавательно. 

Когда большевики взры-
вали церковь в 1937  году, ке-
дры остались живы, только 
макушки сшибло взрывной 
волной. Тогда кедры в высо-
ту перестали расти, зато про-
должили своё развитие в ши-
рину. Им более ста лет. Ведь 
церковь была построена в 
1896 году. А улица Воронова?! 
Это название мне абсолютно 

ничего не говорило. Но теперь 
я знаю, в честь кого она так на-
звана. Сюда вместе с заводом 
в 1941 году эвакуировался 
Савватий Воронов. Этот инже-
нер сделал очень много для 
завода за те 5 лет, что прожил 
здесь. Оказывается, в Верхней 
Салде пять Героев Советского 
Союза. Стела, посвящённая им, 
находится рядом с госпиталем. 
Жаль, что пройти к ней сейчас 
невозможно, – делится Татья-
на Козлова. – Очень интересно 
было узнать о районе «Зарека». 
Когда-то он назывался «Милли-
онником». Думаете, почему? 
Как-то приехал племянник Де-
мидова, люди его все вышли 
встретить: бедноты-то было 
море. И он говорит: «Ой, да вас 
миллион!». И жили они как раз 
в нынешнем районе «Зарека». 
С тех пор район этот стали ве-
личать «Миллионник».

Был среди участников экс-
курсии гость из Белоруссии 
Василий Кондрашов, прожива-
ющий в Рогачёве Гомельской 
области:

– Лежачие полицейские мне 
у вас больше всего понрави-
лись. В Белоруссии тоже надо 
такое вводить. Но не мешало 
бы в Салде сделать пешеход-
ную улицу или хотя бы ввести 
за правило один день в неделю 
горожанам жить без автомоби-
ля. А ещё в любом государстве 
есть граждане, не ценящие чи-
стоту. Так вот для них следует 
плакат повесить: «Когда бро-
саешь мусор, хрюкни!». Тогда 
на улицах порядок будет: ни 
окурков, ни бумажек, ни банок, 
и не надо для этого привлекать 
многочисленные наряды по-
лиции. А вообще мне у вас гора 
Мельничная понравилась. На 
ней очень здорово испытывать 
велосипеды!

Весёлыми и жизнерадостны-
ми расходились пожилые люди 
по домам, не забыв поблагода-
рить предпринимателя Сергея 
Музалькова, который предо-
ставил в их распоряжение ком-
фортабельный автобус.

Елена СКУРИХИНА

Мой родной незнакомый город
Городской Совет ветеранов организовал экскурсию по Верхней Салде
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о чём писал «новатор»

Разные сентябри
Время от времени, чтобы увереннее идти в будущее, надо анализировать 

прошлое. Поэтому «Новатор» часто обращается к томам своей подшивки, 
благо история у газеты солидная. 

Сентябрьские выпуски, как оказалось, вместили массу потрясающих 
событий – причём как в хорошем, так и в самом трагическом смысле это-
го слова. 

«Новатор» № 37 (4457) от 15 сентября 2001 года

Владислав Тетюхин: «Это и наша боль тоже»
«Позвольте выразить самое глу-

бокое соболезнование в связи с ги-
белью ваших соотечественников, 
моральными потрясениями и раз-
рушениями». Телеграммы-соболез-
нования такого содержания 12 сен-
тября были отправлены от имени 
ВСМПО и за подписью президента 
компании Владислава Тетюхина во 
все американские фирмы, в амери-
канские консульства в Екатеринбур-
ге и Москве. 

«Я, как и все, действительно, в 
шоке. Это нечеловеческое злодей-
ство. С Америкой у нас в последние 
годы сложились не только отличные 
производственные и торговые от-

ношения, но и чисто человеческие. 
Поэтому то, что случилось в США, это 
для нас такая же боль».

«Естественно, мы выразим собо-
лезнования всем тем нашим колле-
гам, с которыми работаем. Это десят-
ки американских фирм. Думаю, это 
будет, может быть, очень страшный, 
очень трагичный, но всё-таки урок 
для всех нас, для всего человече-
ства».

«...Сейчас, наверное, всё челове-
чество пересмотрит свои концепции 
защиты и стратегию взаимодействия 
в мире. Потому что мы порой видим 
врагов не в тех, кто может быть по-
тенциальными врагами». 

«Новатор» № 36 (4456) от 8 сентября 2001 года

«Дженерал Электрик» благодарит ВСМПО
В адрес Анатолия Никифоровича 

Строшкова, директора по маркетингу 
и продажам на внешнем рынке, при-
шёл факс компании «Дженерал Элек-
трик Транспортные системы». В нём 
сообщается, что наше предприятие 
официально одобрено в качестве по-
ставщика алюминиевых штамповок 
поршней (прим.: поршни используют-
ся в локомотивах электровозов). 

На ВСМПО никогда не отливали 
сплавы с таким высоким содержа-
нием кремния. Не было опыта ни по 

отливке подобных слитков, ни по их 
штамповке, ни по режимам термиче-
ской обработки. И ни один НИИ нам 
тут не помог. 

...Полтора года салдинские специ-
алисты добивались, чтобы получить 
необходимую структуру и геометрию 
изделий. Стендовые испытания и на 
опытном тепловозе показали, что 
наши поршни в сравнении с про-
дукцией их постоянного поставщика 
проявили лучшие механические и 
усталостные свойства.

№ 36 (4456) от 8 сентября 2001 года

Участие в первых выставках
«О, ВСМПО! Пошли!» – с таким 

призывом в павильон ВСМПО на вы-
ставке «Московский автосалон-2001» 
зашли трое молодых людей. Окинув 
взглядом колёса, один из них начал 
грамотно объяснять приятелям их 
свойства: 

– Лектор по механике сравнивал 
литые колёса и кованые. Ваши легче и 
прочнее, у них другая структура, обу-
словленная технологией изготовления.

Кстати, цену отечественных кова-

ных колёс не сравнить с западной. 
Наши стоят 50-70 долларов, а зару-
бежные – 300-500. «Да это же чуть ли 
не даром!».

...На московском автосалоне наши 
колёса очень сильно интересовали 
менеджера чешских гонщиков. А ведь 
были на выставке и наши конкурен-
ты – Красноярск, Ступино, Каменск-
Уральский. Но в его честолюбивых 
планах место было только для колёс 
ВСМПО.

№ 36 (4300) от 12 сентября 1998 года

Патриоты нынче не в моде
Крупные вкладчики, которых явное 

большинство, владея информацией о 
нестабильности доллара, сняли свои 
солидные вклады, и банки «лопнули». 
А вот средние вкладчики, которых 
явное большинство, оказались патри-
отами и за своими скромными сбере-
жениями пока не торопятся. 

А сегодня оказалось, что уже и то-
ропиться ни к чему. Банки закрылись.  
Закрылись и кассы объединения, так 
как заводчане в последнее время по-
лучали свою зарплату через банки. 
«До недавнего времени в «Тируском-
банке», а буквально три месяца назад 
мы, как бы добровольно, оказались в  
«Мосбизнесбанке». ...Поняв, что кассы 
так и не откроются, группа очередни-
ков пришла в кабинет директора по 

экономике В. Ячменёва. Он выслушал 
обиды и сказал:

– Все мы с вами смотрим телевизор. 
Лично моё понимание сегодняшней 
ситуации: наступил тяжёлый кризис, 
сравнимый разве что с 1993 годом. 
Безвластие в России, закрытие ком-
мерческих банков повлекли за собой 
бешеный скачок доллара, а отсюда и 
обесценивание рубля и всех сбереже-
ний. 

Руководство объединения искало 
пути, как смягчить удары кризиса для 
работающих. Зарплату в цехах стали 
выдавать «по-старому» – по ведомо-
сти под роспись. А гендиректор В. Те-
тюхин принял решение и дал задание 
закупать продукты по бартеру для за-
водчан. № 36 (4300) от 12 сентября 1998 года

Оставь надежду всяк сюда входящий
«Как ураганом сметены все импорт-

ные стиральные порошки в промто-
варном магазине № 24, что у третьей 
школы. «Устоял» только «Хенко-авто-
мат», полукилограммовая коробка 
которого стоит теперь почти в три 
раза дороже. И отечественное мыло 
«смылось», за исключением крем-
мыла по 4 с лишним рубля». 

«Цены на продукты нет, не пугают, 
они просто шокируют (за исключением 
круп). Купит пенсионер 4 банки кофе – и 
нет пенсии. Да, мы ушли от социализма. 
К капитализму, понятно, не подошли. 
Но рынок показал своё истинное лицо: 
даже, пожалуй, не лицо, а зубы. Цены 
взлетели стремительно, на некоторые 
товары более чем на 300 %».

№ 36 (4300) от 12 сентября 1998 года

На святом месте легче становится
4 сентября 1998 года в Верхней 

Салде состоялось открытие перене-
сённого Мемориала погибшим в годы 
Великой Отечественной войны.

От здания администрации города, 
под военный духовой оркестр, в по-

чётном строю сюда пришли участни-
ки Великой Отечественной войны. 
Всё меньше и меньше их остаётся. 
Время неумолимо, и самым молодым 
солдатам войны сегодня уже далеко 
за 70...

№ 36 (4096) от 10 сентября 1994 года

Новости недели
Ситуация с бензином в городе 

не изменилась. Автобусный парк, 
практически, на «приколе». По мне-
нию руководителя АТП, необходимо 
в городе иметь свою автозаправ-
ку, независимую от Нижнего Таги-
ла, и возить бензин самим. Кстати, 

по словам главы администрации 
Верхней Салды, бензин предлагают 
коммерческие структуры, но его 
некуда сливать с железнодорож-
ных цистерн. В ближайшее время 
планируется монтаж контейнерной 
бензозаправки. 

№ 36 (4096) от 10 сентября 1994 года

Река Иса сердится
Экспертам из Екатеринбурга ещё 

предстоит выяснить, почему подло-
милась мощная металлическая опора 
Исинской плотины. Причин на по-
верхности не было. Но была реальная 
угроза того, что более 6 миллионов 
кубических метров воды могли устре-
миться в русло салдинского пруда, 
смывая всё на своём пути.

31 августа в 11.00 машинист на-
сосных установок цеха № 29 Сергей 
Пузей, приподнимая специальными 
приспособлениями затвор плотины, 

почувствовал что-то неладное. Одно-
го беглого взгляда на правую опору 
оказалось достаточно, чтобы обнару-
жить излом. Сигнал SOS очень вовре-
мя и быстро ушёл к руководству цеха. 
Экстренно и безволокитно создан-
ный штаб возглавил В. Лаврусенко, 
один из директоров объединения... 
Было неизвестно, сколько времени 
даст Иса людям: опора, упираясь в 
бетонную стену, могла продержаться 
несколько лет, а могла и рухнуть в лю-
бую минуту.

№ 36 (4096) от 10 сентября 1994 года

Хотим работать!
«В настоящее время 51 % женщин 

трудятся на объединении и, конеч-
но, их положение в условиях эко-
номического спада производства 
более уязвимо, чем мужчин... Жен-
щины хотят иметь работу прежде 
всего из-за экономической необ-
ходимости. Много ли у нас семей, в 
которых мужчина мог бы содержать 
семью?».

«...администрация, профком и жен-
совет объединения провели встречи 
с женщинами. На этих встречах была 
поставлена задача: определить но-
вые направления работы на нашем 
объединении, без привлечения боль-
ших финансовых затрат, и в то же вре-
мя позволяющих организовать новые 
рабочие места, в основном для жен-
щин».
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В 1965 году, за несколько дней до 
открытия 26-го международного 
авиасалона ле Бурже в прессе актив-
но шли разговоры о готовящемся 
«русском сюрпризе». Авиационные 
специалисты быстро отреагировали 
на появление самолёта Ан-22 «Ан-
тей», который в ле Бурже затмил 
все представленные машины. По 
размерам «Антей» превосходил все 
самолёты, созданные до этого вре-
мени мировыми авиастроителями 
и, по словам одной из самых извест-
ных мировых газет, британской «The 
Times», благодаря Ан-22 «Антей» 
СССР опередил все остальные стра-
ны в авиастроении на два года.

ИННОВАЦИЯ МИРОВОГО 
МАСШТАБА

Первый в мире широкофюзеляжный 
транспортный самолёт Ан-22 «Антей» 
с небывалой до той поры грузоподъ-
ёмностью до 80 тонн, получил своё 
имя в честь мифологического героя 
Антея и поднялся в воздух 27 февраля 
1965 года. Самолёт взлётной массой 
165 тонн, пробежав 1 200 метров, легко 
оторвался от взлётно-посадочной по-
лосы заводского аэродрома Святошин 
и через 1 час 10 минут приземлился на 
военном аэродроме в небольшом укра-
инском городке Узин.

«Антей» был создан под руковод-
ством выдающегося авиаконструктора 
Олега Антонова. Специалисты ОКБ «Ан-
тонова» внедрили в конструкцию Ан-22 
ряд новых, как сейчас бы сказали, инно-
вационных решений: двухпалубную гер-
метичную кабину экипажа, двухкилевое 
оперение и многоколёсное шасси. От-
дельные элементы конструкции были 
выполнены с применением титановых 
сплавов, что в 1960-е годы ещё не име-
ло широкого распространения. И, нако-
нец, диаметр грузовой кабины достигал 
почти четырёх с половиной метров, что 
позволяло загружать в неё широкую но-
менклатуру крупногабаритных грузов, в 
том числе, военной техники. 

БОЛЕЕ 700 ПАССАЖИРОВ 
НА БОРТУ

Заявленная тогда, в 1965 году, гру-
зоподъёмность 80 тонн поразила во-

ображение корреспондентов. Олегу 
Константиновичу Антонову задали во-
прос: «А сколько же пассажиров смог 
бы перевезти Ан-22?». Генеральный 
конструктор ответил: «Семьсот двад-
цать» – и отдал распоряжение срочно 
произвести проработку компоновки 
пассажирской модификации «Антея». 

Схема двухпалубного варианта 
«двадцать второго» с пассажирскими 
креслами обошла весь мир, однако по-
добный самолёт был совершенно не 
нужен армии и гражданской авиации 
СССР. Основное предназначение Ан-22 
осталось прежним – обеспечение де-
сантно-транспортных операций и по-
садочного десантирования. Хотя будет 
не лишним вспомнить факт, связанный 
с эвакуацией наших соотечественни-
ков из Египта в 1972 году, когда «Антей» 
взял на борт более 700 пассажиров. Но 
удобств не гарантировалось. 

РОКОВАЯ ПОДДЕРЖКА

В 1969 году самолёты стали поступать 
в строевые части военно-транспортной 
авиации. В массовом количестве Ан-22 
применили в ходе войсковых маневров 
«Двина», весной 1970 года. 

Через несколько месяцев «двадцать 
вторые» выполнили ещё одну опера-
цию – доставили гуманитарную помощь 
жителям Перу, пострадавшим от мощ-
ных землетрясений. Об этом перелёте 
можно было бы и не вспоминать, если 
бы не одно обстоятельство: 10 июля, 
взлетев с транзитного аэродрома «Кеф-
лавик», бесследно пропал в Атлантике 
вместе с экипажем Ан-22 № 09303. Было 
много версий трагедии, в том числе о 
возникновении пожара на борту само-
лёта, но найденные впоследствии его 
фрагменты заставили отказаться от 
этого предположения. Согласно другой 
версии, тоже, кстати, не выясненной 
до конца, катастрофа произошла из-за 
столкновения с аэростатом.

РЕКОРДСМЕН
В декабре 1965 года экипаж лётчи-

ка-испытателя Ивана Давыдова поднял 
Ан-22 с грузом 88 103 килограмма на 
высоту 6 600 метров, установив в одном 
полёте сразу 12 мировых рекордов. 

Осенью 1969 года на «двадцать вто-
ром» выполнили первый международ-

ный перелёт, в ходе которого достави-
ли срочный груз в воюющий Вьетнам. 
На следующий год четыре Ан-22 уста-
новили самый протяжённый в истории 
советской и российской военно-транс-
портной авиации «воздушный мост», 
составивший более 17 000 километров.

Всего «двадцать вторыми» был уста-
новлен 41 мировой рекорд. Кроме 
того, «Антей» стал неофициальным 
рекордсменом по весу десантируемого 
груза. Именно с этого самолёта отрабо-
тали парашютное десантирование гру-
зов массой до 22 тонн.

ТРУЖЕНИК
Но не только разнообразными ре-

кордами прославился Ан-22 «Антей». 
Этот гигант оказался широко востребо-
ванным и стал настоящим тружеником 
и участником исторических событий. 
Он активно использовался для достав-
ки грузов нефтяникам и геологам в от-
далённые и труднодоступные районы 
Сибири, где производил посадки на 
грунтовые площадки. До сегодняшне-
го дня Ан-22 остаётся единственным в 
мире транспортным самолётом, спо-
собным с тяжёлым грузом производить 
посадки на грунтовые аэродромы и 
взлетать с них.

«Антеи» перевозили бульдозеры и 
экскаваторы, модульные электростан-
ции и стационарные дизели, трубы и 
нефтяные вышки. Ранее на доставку 
подобных грузов на судах по рекам те-
ряли долгие месяцы в ожидании ледо-
хода или морозов для появления «зим-
ников» и ледовых переправ. Теперь, 
чтобы переправить на Ан-22 50-тонные 
трансформаторы с ленинградского за-
вода на Вилюйскую ГЭС, уходит всего 
шесть часов.

В 1991 году, во время авиасалона в 
английском Фарнборо, срочно потре-
бовалось заменить двигатель Д18Т на 
самолёте Ан-124 «Руслан». Габариты 
мотора были настолько большие, что 
доставить его в сборе смог лишь «Ан-
тей».

В числе наиболее значимых опера-
ций, осуществлённых с помощью Ан-22 
– участие в оказании помощи Египту и 
Анголе, во время боевых столкновений 
с Израилем и ЮАР, а также доставка 
гуманитарных грузов и спасательной 
техники после сильных землетрясений, 
произошедших в Армении. 

ОТЕЦ «РУСЛАНА» 
И «МРIИ»

С ноября 1965 по январь 1976 года 
Ташкентским авиационно-промыш-
ленным объединением имени Чкалова 
было произведено 66 «Антеев». Следу-
ет отметить, что уже после завершения 
серийного производства несколько 
раз поднимался вопрос о возможности 
возобновления производства. Однако 
этого не произошло, так как завод был 
полностью загружен серийным выпу-
ском Ил-76.

Более четверти века эксплуатируется 
«Антей» в частях военно-транспортной 
авиации. Опыт, накопленный за время 
его эксплуатации, был использован при 
создании самолётов Ан-124 «Руслан» и 
Ан-225 «Мрiя». 

В начале девяностых ресурс остав-
шихся «Антеев» продлили на 20 лет. В 
перспективе планировали модернизи-
ровать навигационное оборудование 
«двадцать вторых», установив на борту 
самолётов систему спутниковой на-
вигации, но в конечном итоге от даль-
нейшей эксплуатации Ан-22 было ре-
шено отказаться. На сегодняшний день 
в строю ещё остаются пять «Антеев», а 
шесть Ан-22 находятся на хранении.

СОТРУДНИЧЕСТВО 
НА ОТЛИЧНО

Послевоенная реконструкция завода 
№ 95, ныне ВСМПО, проводилась особо 
быстрыми темпами. В 1963-1964 годах 
работа по освоению и внедрению се-
рийного литья крупногабаритных слит-
ков алюминиевых сплавов стала глав-
ным направлением деятельности цеха 
№ 1. С этой целью организуется школа 
по обучению литейщиков на рабочем 
месте, а в связи с интенсивным осво-
ением выпуска плоских оребрённых 
панелей для самолёта Ан-22 «Антей», 
в 1967-1968 годах в цехе разрабатыва-
ется и внедряется в производство тех-
нология непрерывного литья плоских 
слитков. 

По материалам журналов 
«Авиация и космонавтика», 

«Техника молодёжи», 
книг «Все самолёты О.К. Антонова», 

«Постигая суть титана» 
подготовила Олеся САБИТОВА

полеTi

Воздушный грузовик
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Не нашей породы
Окончание. Начало в «Новаторе» 
№ 38 от 18 сентября

Валентина просто ошарашила самую 
активную часть своего коллектива но-
востью: «Саша разводится».

– Что, довела его нянька?
– А нечего было не в своё корыто 

лезть!
– Конечно, не по Сеньке шапка. 
– А я сразу говорила, что ничего хо-

рошего не выйдет, – Вера Павловна 
была довольна своими сбывшимися 
прогнозами. 

– Я даже не знаю, как на это реаги-
ровать. Вроде бы уж и привыкла к ней 
– два года всё-таки у нас прожила. Пло-
хого слова никому не сказала, и видно, 
что Сашеньку любит. А он взял и в дру-
гую влюбился. 

– Как так? Он вроде бы порядочный 
парень, негулящий. 

– Порядочный. И не гулял. 
– Ветром надуло?
– Да нет. Это лучшая подруга Наташи, 

моей снохи. Она с ней несколько раз 
у нас в гостях была. А он же видит, что 
девушка ухоженная, воспитанная, обе-
спеченная. Наверное, понял, что с Аней 
поторопился. 

– Ну он даёт! А потом встретит ещё 
лучше, чем – как её зовут? – и опять раз-
ведётся?

– Лика её зовут, Анжелика. Я уж сама 
его ругала. Но видно, Наталья его хоро-
шо обработала. Я её просила, чтобы не 
вмешивалась, А она мне одно говорит: 
«Валентина Петровна, я вам и Саше до-
бра желаю. Лика – нашего круга, нашей 
породы», – Валентина закончила но-
вость долгим вздохом...

...Аня сидела в комнате, которая поч-
ти два года была для неё уютным гнёз-
дышком любви и счастья. Она уже не 
плакала. Она рисовала. На первом лист-
ке – она с Сашей, обнявшись, смотрят 
вдаль. На втором – Наталья в образе 
ведьмы. На третьем – Саша задумчиво 
смотрит на девушку. На четвёртом – он 
уже держит её за руку. Последний лист 
самый страшный: на нём Аня стоит у 
могилки своего не успевшего родиться 
ребёнка. 

Его она потеряла, когда узнала, 
что муж тайком встречается с той 

крашеной особой, которую Наталья не-
сколько раз приводила к ним домой, 
«за компанию», как друга семьи. Тогда у 
Ани сложились все кадры в одну линию: 
вот на своей свадьбе Наталья показыва-
ет Александру на Лику, потом подсовы-
вает ему её телефон. Потом зачастила с 
ней якобы к свекрови в гости. 

Саша держался до последнего. Два 
года его технично обрабатывали. Нет, 
Аня не оправдывала его, просто пыта-
лась найти объяснение тому, как её лю-
бящий муж (а она уверена, что он любил 
её по-настоящему) мог повестись на 
другую женщину. Может, квартира? Но 
он, если бы захотел, мог купить и сам. 
Может, образование? Но какое отноше-
ние диплом вуза имеет к семейной жиз-
ни? Деньги? Да, Аня не была наследни-
цей богатого папы, но и запросы у неё 
были более чем скромные. В общем, 
оправданий не находилось. 

Саша, по всей видимости, тоже их не 
находил. Поэтому ушёл в квартиру Лики 
молча. Его мать сначала повесила всех 
собак на Аню – на кого ж ещё? – предпо-
ложив, что сын покинул дом из-за ссо-
ры с женой. Но увидев, что та вообще не 

в курсе, что происходит, призвала Алек-
сандра к ответу. Аня не знала содержа-
ния разговора, но именно свекровь со-
общила ей, что Саша подал на развод. 

И, конечно же, Валентина Петровна 
сразу поинтересовалась, что Аня наме-
рена делать. 

– А я не знаю... – честно и растерянно 
призналась девушка. 

Идти ей было некуда: комнату в об-
щаге сдали давно, сразу после свадьбы. 
И девушка уже знала, что беременна. 
Только не смогла сообщить об этом 
Саше. Он узнал только о выкидыше. 
Мать позвонила ему и сказала, что Аню 
увезли в больницу с кровотечением. 
Он, конечно, пришёл её навестить. Но 
это выглядело как жестокая насмешка: 
с апельсинами и виноватым «Прости 
меня, ладно?». 

Аня умела прощать. Аня умела забы-
вать. Но только не сейчас. То, что сде-
лала для неё Наталья, не простить и не 
забыть. Никогда. 

Никогда бы Аня не подумала, что све-
кровь так проникнется её безвыходным 
положением. Когда Аня после выписки 
робко постучала в дверь квартиры, её 
неожиданно встретили пусть не очень 
удобным, но очень обнадёживающим 
предложением:

– Живи пока в Сашиной комнате, 
куда тебя девать... Но вопрос с жильём 
решай как можно быстрее.

Валентина снова отбивалась от 
своих соседок по кабинету. 

– Валюша, ты что, её у себя оставила?! 
Зачем она тебе?

– Временно. Вот оклемается после 
выкидыша, будем думать. 

– А почему ты должна думать?
– Это грех моего сына, значит, мне 

его и расхлёбывать.
– Сердобольная ты наша, – припеча-

тала Вера Павловна. 
Но сердоболию Валентины ответи-

ло такое же чувство со стороны Анны. 
Бывший свёкр слёг неожиданно. Гипер-
тонический криз поразил его посреди 
бела дня, и если бы дома не оказалось 
Ани, которая работала во вторую смену, 

скорее всего, он не выжил бы. Девушка, 
услышав из соседней комнаты подо-
зрительные звуки, поспешила узнать, в 
чём дело. О, господи! Вызвала «скорую», 
оказала, как учили, первую помощь. По-
том доктор благодарил её за правиль-
ные действия. 

Свёкра увезли в больницу, а Аня по-
спешила сообщить свекрови о несча-
стье. Та завыла в трубку, и Аня, пони-
мая, что женщина самостоятельно не 
сможет добраться до дома, позвонила 
бывшему мужу. Саша трубку не взял. 

– Что ж ты – дурак такой! Я не просто 
так звоню!

Нашла в своём справочнике номер 
Димы, но телефон взяла Наталья: «За-
будь этот номер», – услышала Аня. 

Что делать? Рванула на такси (взятое 
на последние деньги) на работу к Ва-
лентине Петровне. 

– Что с ним, Аня?! Как он?! Скорее, 
Скорее! – паниковала встревоженная 
женщина. Аня осторожно поддержива-
ла её под руку. 

В палате, увидев мужа, Валентина Пе-
тровна немного успокоилась, но после 
слов врача снова встревожилась: 

– Всё так серьёзно? Ухаживать? Я 
работаю на руководящей должности, 
никак не могу. У ребят тоже нет возмож-
ности... Что же делать, что же делать?.. 
Аня?..

– Конечно, Валентина Петровна, ка-
кой разговор, – и Анна подписалась на 
должность сиделки. 

Из больницы их выписали через две 
недели. Саша с Димой были у отца все-
го два раза. Аня предпочитала в этот 
момент выходить из палаты – чтобы не 
смущать бывшего мужа. И даже когда 
Валентина Петровна устроила званый 
ужин с приглашением сыновей и их жён 
по поводу возвращения больного до-
мой, хотела тихонько посидеть в своей 
комнате. 

– Нет уж, девонька, выходи, никого 
не бойся. 

– Я и не боюсь, – с вызовом заявила 
Аня, а у самой всё равно дрожали руки 
от предчувствия. Ей не хотелось видеть 

смущённого Александра, его беремен-
ную Анжелику, было мало желания на-
тыкаться на равнодушный взгляд Димы 
и, конечно же, меньше всего она хоте-
ла сидеть за одним столом с царицей 
мира, разрушившей её жизнь. 

Предчувствия оправдались. На-
талья встретила её холодной ус-

мешкой. Она явно хотела сопроводить 
своё выражение лица язвительной ре-
пликой, но слово уже взяла Валентина 
Петровна. 

– Друзья мои, мы пережили очень 
трудный момент. Слава богу, что кризис 
миновал, и наш папочка идёт на поправ-
ку, – папочка в этот момент улыбался во 
весь рот, полулёжа в подушках на дива-
не. – Давайте выпьем за его здоровье. 

Все дружно подняли бокалы, а боль-
ной чокнулся со всеми минеральной 
водичкой. 

– А я думала, что это семейный празд-
ник, – пригубив вино, сказала Наталья.

– Правильно ты думала, за этим сто-
лом посторонних нет, – ответила счаст-
ливая Валентина.

– Тогда что тут делает эта особа?
– Кого ты имеешь в виду? – Валенти-

на начала нервничать. – Уж не себя ли?
– Ну, Валентина Петровна, это уже 

слишком! – Наталья вскочила из-за сто-
ла, всем своим видом показывая, что 
намерена немедленно покинуть это по-
мещение. 

– Значит, себя, раз собралась ухо-
дить. 

– Я – законная жена Вашего сына! Ан-
желика – законная жена Вашего сына. А 
эта на каких правах здесь? – через тол-
стый слой макияжа стали проступать 
красные пятна, и Наталья с каждым 
словом только усиливала их насыщен-
ность. 

– На законных тоже, – встрял отец. 
– Если бы не Аня, вы собрались бы за 
столом гораздо раньше, и это были бы 
поминки. 

– Сиделка должна знать своё место! 
Её задача – утку выносить и лекарство 
вовремя дать.

– Это тебе надо лекарство вовремя 
дать, – неожиданно вступился за Аню 
Саша, чем вызвал нервный тик на лице 
своей беременной Лики. 

Аня молча вышла. Она не умела 
вести «светских» бесед. Из «своей» 
комнаты она слышала, как её бывшее 
семейство уже спорило насчёт закон-
ности пребывания Ани в этой кварти-
ре. Она лежала на кровати и смотрела 
в потолок...

Валентина снова шокировала свой 
женский коллектив:

– Вчера с Анечкой по магазинам хо-
дили, обновок себе набрали.

– С Анечкой? Ты не перепутала? – 
грозно спросила Вера Павловна. – Мало 
того, что она живёт у тебя уже который 
год, так ты ещё и дружить с ней приду-
мала. 

– Платье ей купили – просто отпад, – 
не обращая внимания на коллегу, про-
должала Валентина, – она в нём такая 
красотка! Шубку ей с отцом присмо-
трели, но ни в какую не согласилась, 
скромничает. Хорошая она у нас. Надо 
девочке жениха, но не абы кого, а чтоб 
нашего круга, нашей породы...

Женщины переглянулись, и даже 
Вера Павловна не нашлась, что сказать 
на это заявление...

Ольга АНДРЕЕВА

истории из жизни
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давай раскрасим вместе мир

«Орлятские»
каникулы

Анастасия Тихонова, ученица 
школы № 2, и Анастасия Вагина, 
ученица школы № 1, одинаково 
заслуженно получили свои зва-
ния лауреатов конкурса «Давай 
раскрасим вместе мир!» и путёвки 
во Всероссийский детский центр 
«Орлёнок», куда а вернулись лишь 
в последний день лета прибыли 
11 августа. 

Этот лагерь славится не только сво-
ей близостью к Чёрному морю (всего 
5-7 минут ходьбы), но и своими крепки-
ми традициями и фееричным досугом. 
А в этом году ещё и отмечали 55 лет со 
дня основания «Орлёнка». Так, что юные 
жительницы Верхней Салды попали в 
самую гущу событий.

ДОБРО ПОЖАЛОВАТь 
НА ПАЛУБУ

В состав детского центра «Орлёнок» 
на самом деле входит семь лагерей – 
«Олимпийский», «Штормовой», «Комсо-
мольский», «Дозорный», «Солнечный», 
«Звёздный» и «Стремительный». 

Наши девчонки попали в «Стреми-
тельный» – круглогодичный лагерь, 
корпус которого похож на белоснежный 
океанский лайнер, а с его палубы видны 
прибой, морские восходы и закаты. 

Прибыв в лагерь в числе последних, 
обе Насти очутились в «сборном» отря-
де под счастливым номером 13. Отряде, 
который стал для них домом в прямом и 
переносном смысле. 

– В лагере были не отряды, а имен-
но «дома». Их 20, в каждом порядка 
двадцати человек, – рассказывает На-
стя Вагина. – В нашем доме собрались 
ребята в возрасте от 11 до 16 лет. 
Учитывая, что я никогда в лагерях не 
отдыхала, даже в наших – салдинских, 
были некоторые опасения: смогу ли 
подружиться с ребятами. К тому же 
мы приехали последние и попали в уже 
состоявшуюся компанию. Но букваль-
но на следующий день мы стали на-
стоящей большой и дружной семьёй! 
Каждый день – новые эмоции, новые 

знакомства, новые возможности рас-
крыть себя...

Стоп, Настя, стоп. Давай обо всём по 
порядку. 

20 ДНЕй ЛЕТА
О советском прошлом в «Стреми-

тельном» напоминает лишь торже-
ственная линейка в день открытия, под-
нятие флага и повязывание голубых – в 
цвет символики лагеря – галстуков. 

– Галстук повязывали не всем, а 
только представителям «власти» – 
мы сами выбирали главу дома, органы 
самоуправления. У нас были ответ-
ственные за пресс-центр, а также 
чисторги – по столовой, по корпусу. 
Был совет безопасности, – рассказы-
вают девчонки.

Настя Вагина, чей плакат «Победу 
ковали в тылу» покорил сердца членов 
жюри корпоративного конкурса, была 
назначена в отряде ответственной за 
художественно-оформительскую дея-
тельность дома № 13.

Пока в Салде поливали дожди, дев-
чонки наслаждались своими двад-
цатью днями настоящего, знойного 
лета. И хотя на море удавалось бы-
вать почти каждый день, главные вос-
поминания отнюдь не о пляже, вол-
нах и медузах.

– Мы почти не находились в корпусах. 
Уставали так, что вечером не успевали 
лечь на кровать, как тут же засыпали.

Чем же так уматывали ребят органи-
заторы?

МАРШРУТ МОИх ПОБЕД
Это название официальной програм-

мы смены в «Стремительном». Спор-

тивные состязания переплетались с 
интеллектуальными баталиями. И все 
участвовали во всём!

– Самым запоминающимся меропри-
ятием для меня была тур-тропа, – рас-
сказывает Настя Тихонова. – По пешеход-
ному маршруту мы поднимались в горы, 
где нас то и дело испытывали. Было, на-
пример, задание определить азимут или 
найти на карте географические знаки, 
различать и завязывать узлы. Проверя-
ли умение разжигать огонь. А в заверше-
ние – командное прохождение «верёвоч-
ного парка». Я рада, что командный дух 
в нашей группе присутствовал, и мы все 
дошли до финиша!

Небольшой «верёвочный» парк и 
стена для скалолазания есть и на тер-
ритории «Стремительного». На случай, 
вдруг у кого-то появилась свободная 
минутка. 

– Но там вообще ни минуты не си-
дишь на месте, масса предложений по 
досугу, – восторгается Настя Вагина. 
– Ты можешь рисовать, ты можешь за-
ниматься спортом или даже организо-
вать своё дело. Любой ребёнок мог об-
ратиться в Центр детских инициатив 
и предложить идею на рассмотрение. 
Если организаторы её одобряли, то 
можно было воплотить – самому или с 
их помощью.

В копилке побед Насти Вагиной, на-
пример, третье место в конкурсе пла-
катов. Кроме того, она козыряла эру-
дицией в конкурсе на знание истории 
«Орлёнка», блистала на балу, где танце-
вала танго, вальсы и кадриль с партнё-
ром под два метра ростом. 

А вместе наши девчонки приняли 
участие в подготовке международно-
го телефестиваля «Песенка года», мас-
штабного проекта известной ведущей 
Ангелины Вовк. 

СЕйЧАС ТОЧНО СПОю
На «Песенке» выступали всего 

100 юных артистов, прошедших регио-
нальные отборочные туры. Петь Насти 
не стали (обе больше сильны в художе-
ственном творчестве). Однако, в подго-
товку «Песенки года» и в её закулисную 

«Орлёнок» ежегодно при-
нимает около 20 тысяч 
мальчиков и девочек в воз-
расте от 11 до 16 лет со 
всей страны

счастливый «дом» под № 13

приклЮчения 
в ёлочном Доме

Сотрудники детских садов про-
должают рассказ о событиях ушед-
шего лета. В детском саду № 2 
«ёлочка» оно началось с появления 
Пеппи Длинныйчулок и кота лео-
польда, которые поздравили ре-
бятню с Днём защиты детей. 

Дети и воспитатели были вовлече-
ны в музыкальный проект «Дорогою 
Добра». Вместе с Котом Леопольдом 
мальчишки и девчонки учились помо-
гать друг другу, дарить улыбку и ра-
дость, дружить. Итогом проекта стал 
большой яркий праздник, на котором 
удалось не только помирить Кота Ле-
опольда и с мышами-хулиганами, но 
и сыграть с ними в «Угадай мелодию».

Всё лето педагоги «Ёлочного дома» 
увлекали ребятню новыми интерес-
ными занятиями, а воспитанники от-
вечали взаимностью, с интересом 
и азартом участвуя в праздниках и 
играх. Например, инструктор по физ-
культуре Ольга Станишевская смогла 
объединить спорт и состязательный 
дух с безопасностью на дорогах. До-
школьники ещё раз повторили зна-
комые им правила, спасли дорожные 
знаки от Кота Базилио и Лисы Алисы, 
вернув их жителям сказочного горо-
да. Украшением праздника стал кра-
сивый музыкальный номер – танец 
«Регулировщиков», в исполнении вос-
питанников группы «Знайки».

Под руководством воспитателя Лю-
бови Соколовой был реализован про-
ект «Театр и дети», где воспитанники 
группы «Колокольчики» обучались 
актёрскому мастерству, сценической 
речи, умению держаться на сцене. Ре-
бята пробовали себя в роли актёров, 
участвуя в постановке сказки «Репка 
на новый лад». 

Марина Смирнова с ребятами груп-
пы «Теремок» на целый месяц погру-
зились в увлекательный мир сказов 
Павла Бажова. Проект «Малахитовая 
шкатулка» был наполнен не только 
литературными викторинами, кон-
курсами, но и экскурсиями. Посетив 
выставку, организованную детским 
абонементом библиотеки профкома 
ВСМПО, ребята смогли не только про-
демонстрировать знания сказов, но и 
узнать много интересного об ураль-
ских мастерах, камнях и полюбовать-
ся изделиями из малахита.

Каждый маленький житель нашего 
«Ёлочного дома» этим летом нашёл 
себе занятие по душе. Игры, экскур-
сии, выставки, конкурсы, рисование, 
лепка из глины – всем этим ребятиш-
ки занимались, участвуя в летних про-
ектах воспитателей Елены Решетнико-
вой, Елены Львовой и Ольги Суровой.

Уральское лето не баловало сол-
нышком и теплом, но наши воспитан-
ники побывали в подводном царстве 
Нептуна. Помогли владыке морей и 
океанов спасти русалок, золотых ры-
бок от пиратов. За что Нептун одарил 
всех золотыми монетами из своей со-
кровищницы. А танец в исполнении 
золотых рыбок заворожил своей плав-
ностью, элегантностью и блеском.

Таким было путешествие в познава-
тельное и увлекательное лето, подго-
товленное педагогами для воспитан-
ников детского сада № 2 «Ёлочка». Но 
и учебный год для жителей «Ёлочного 
дома» будет не менее познаватель-
ным и интересным.

Ольга МАКАРЫЧЕВА,
музыкальный руководитель 

детского сада № 2 «ёлочка»

лето – это маленькая жизнь
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жизнь окунулись полностью. Пережили 
десятки репетиций, за что были воз-
награждены знакомством со многими 
знаменитостями. 

Во-первых, вела «Песенку» сама Ан-
гелина Вовк. А в концертах фестиваля 
участвовали, например, солист Боль-
шого театра Вадим Тихонов, лауреаты 
проекта «Голос» Павел Пушкин и Артур 
Васильев, приезжали Татьяна Овсиенко 
и Прохор Шаляпин. 

– Общаться с ними вживую, нахо-
диться вместе с такими известными 
артистами за кулисами было очень 
круто, – говорит Настя Вагина. 

ЗАСВЕТИЛИСь В «ЕРАЛАШЕ»
В «Орлёнке» концентрация талантли-

вых ребят на квадратный метр просто 
зашкаливала. В одном из домов жили 
воспитанники балета «Тодес», в другом 
– звёзды детского киножурнала «Ера-
лаш». 

Кстати, наши девочки тоже попали 
на одну из его «страничек» и получили 
опыт работы на съёмочной площадке. 
Проект «Ералаш» – добрый друг «Ор-
лёнка», и в этот раз снимал там очеред-
ную серию.

– Сюжет назывался «Кто кого поку-
сал». Мы попали в массовку. Съёмки про-

ходили возле Дворца культуры и спор-
та. Наша задача была стоять и просто 
болтать друг с другом, а по команде ре-
жиссёра резко разбежаться. Руководил 
процессом режиссёр Геннадий Курлаев, 
и это было очень интересно. Тем более, 
что потом 30 августа приехал и сам 
Борис Грачевский. Там вручались награ-
ды в рамках конкурса – за самую лучшую 
женскую и мужскую роли и так далее. Ну, 
и смонтированную серию нам тоже по-
казали.

О ГЕРОЯх 
ЗАМОЛВИТЕ СЛОВО

За весёлой мишурой детского досу-
га не осталась в стороне и тема 70-ле-
тия Победы в Великой Отечественной 
войне. Именно этому великому юбилею 
был посвящён конкурс, лауреатами ко-
торого стали Насти 

– У нас по вечерам проводились «те-
матические свечки», когда все собира-
лись вокруг огня и рассуждали на опре-
делённую тему, – вспоминает Настя 
Вагина. – На одной из «свечек» мы рас-
суждали, кто такой герой, вспоминали 
имена людей, совершивших подвиги, вы-
ясняли, какими качествами он должен 
обладать. Кто-то рассказывал исто-
рии своих дедушек и бабушек, которые 
воевали. 

А героев смены в «Стремительном» 
отмечали значками «Орлёнка», полу-
чить который было большой честью, а 
носить – осмеливался не каждый. 

– Ну, во-первых, все думают, что ла-
герь назван в честь птицы. На самом 
деле это не так, – теперь знает Настя 
Тихонова. – Был один маленький маль-
чик, которого прозвали «орлёнок». Он 
спас от смерти солдат и сам ради них 
погиб. Лично для меня он теперь герой. 
Стать настоящим «орлёнком» – зна-
чит, всегда быть готовым прийти на 

помощь другу, быть ответственным и 
самоотверженным. 

Кандидатов на обладание значком 
отбирали всем отрядом, и далеко не 
каждому посчастливилось привезти до-
мой на груди заветный значок. 

– Это был очень волнительный мо-
мент, – продолжает Настя Тихонова. 
– Нам сказали, что его достойны все, 
просто не каждый готов его сейчас 
принять. Когда тебе дают этот зна-
чок, ты его либо принимаешь, либо 
берёшь в кулачок и можешь надеть 
тогда, когда будешь готов и сам это 
почувствуешь. Или просто отдаёшь 
обратно. Я горжусь, что мне дали 
этот значок, для меня это многое зна-
чит. 

Обе Насти приняли на себя эту се-
рьёзную ответственность – быть на-
стоящими «орлятами». Ну а вернув-
шись 31 августа домой, они попали «с 
корабля» на школьный первосентябрь-
ский бал. Заряжённые летним позити-
вом, девчонки готовы испытать свои 
силы в следующем конкурсе «Давай 
раскрасим вместе мир!», чтобы вновь 
побороться за уникальные и бесцен-
ные подарки Корпорации.

 Ксения СОлОВьёВА

«Стремительный» на-
ходится в центральной 
усадьбе «Орлёнка». Основан 
в 1960 году. Расположен ря-
дом с посёлками Новомихай-
ловским и Пляхо Туапсинско-
го района Краснодарского 
края

Все социально значимые 
объекты Центра находят-
ся рядом: приёмный корпус, 
стадион «Юность», Дворец 
культуры и спорта, Дом 
авиации и космонавтики, 
Дом вожатых, Управление, 
школа, библиотека

Традиции торжественных линеек живы Две салдинские Насти  теперь орлята

с 50-процентной 
скиДкой

Подвёл итоги летнего отдыха за-
водчан и их детей профсоюзный 
комитет ВСМПО. 95 работников 
предприятия и 85 детей восполь-
зовались путёвками, предостав-
ленными первичной профсоюзной 
организацией завода. 

Так, на детский отдых из профсо-
юзного бюджета затрачено порядка 
1 200 000 рублей. На Черномор-
ском побережье в лагере «Нива» 
весело провели лето 58 салдинских 
ребятишек. Лагерь расположен в 
красивейшей лесопарковой зоне. 
Пицундская сосна, голубые ели, си-
рийская роза, туи и платаны укра-
шают территорию базы отдыха, соз-
дают благоприятный микроклимат 
для отдыхающих детей. Ну и, конеч-
но же, Чёрное море! 

В этом году стоимость путёвки в 
Геленджик составила 28 750 рублей, 
но сотрудники ВСМПО, состоящие 
в профсоюзной организации, опла-
чивали только половину суммы: 
14 375 рублей возместил профсоюз. 

На второй смене в оздоровитель-
ном лагере «Звёздный», в самый 
разгар лета, набирались сил перед 
новым учебным годом 26 детей со-
трудников ВСМПО. Профком ком-
пенсировал заводчанам половину 
стоимости путёвки, и оплата роди-
телей составила 12 600 рублей.

 А дети чудесно отдохнули в лагере, 
который находится на живописном 
берегу Ленёвского водохранилища, в 
сосновом бору. Жили в трёхместных 
номерах со всеми удобствами. Вели-
колепное сочетание тишины, спокой-
ствия и комфорта. А ещё в «Звёздном» 
прекрасный коллектив воспитателей 
и вожатых, которые не давали скучать 
ребятишкам. 

Позаботился профсоюз и об отды-
хе взрослых. Работники предприятия 
провели свой отпуск в здравницах, 
расположившихся на территории 
Свердловской области. За три меся-
ца в санатории «Самоцветы», что под 
Алапаевском, поправили здоровье  
65 заводчан. 

Основной лечебный элемент 
здравницы – сапропелевая грязь 
озера Молтаево, продукт многове-
кового труда природы, сочетающий 
в себе ценнейшие минералы и ор-
ганические вещества. За семиднев-
ный отдых в санатории нужно запла-
тить 13 860 рублей, но сотрудникам 
ВСМПО состоящим в первичной 
профсоюзной организации предо-
ставлено 50 % скидки, и отдых обхо-
дится в 6 930 рублей. 

Стоит отметить, что сотрудни-
ки ВСМПО, состоящие в профсою-
зе,  и их семьи имеют возможность с 
20-процентной скидкой отдохнуть в 
здравницах Федерации независимых 
профсоюзов России. В санаториях 
Кавказских Минеральных Вод отды-
хающие любовались романтическими 
ландшафтами, воспетыми Лермонто-
вым, дышали чистейшим горным воз-
духом и поправлялись с помощью це-
лебной воды из подземных скважин. 

Этим летом в санаториях Кисло-
водска, Ессентуков и на курортах 
Черноморского побережья Анапы, 
прославившегося лечением целеб-
ными грязями, отдохнуло более 
30 заводчан.

Олеся САБИТОВА

профсоюз-NEWS



30 25 сентября 2015 года Новатор № 39

В спортивной жизни Верхней Сал-
ды хоккей с шайбой всегда был на 
ведущих позициях. Салдинцы с но-
стальгией вспоминают то время, ког-
да наша хоккейная дружина играла 
в группе «Б» первенства СССР. Мно-
го славных хоккеистов родилось на 
салдинской земле, но среди них вы-
деляется Василий Татаринов – един-
ственный салдинец, имевший звание 
«Мастер спорта по хоккею с шайбой».

27 сентября будет год, как ушёл из 
жизни Василий Татаринов. Он жил хок-
кеем и умер по дороге на тренировку. 
Каким был наш знаменитый земляк, 
вспоминает его друг и партнёр на хок-
кейной площадке Павел МАНАЕВ:

– Василий был очень добрый, отзыв-

чивый и целеустремлённый парень. Та-
лантливый и трудолюбивый хоккеист. 
Попав в команду «Старт» в 16-летнем 
возрасте, он пробился в основной со-
став практически сразу.

Но начнём по порядку. Василий Та-
таринов родился 5 декабря 1955 года 
в Верхней Салде. Через несколько лет 
его родители переехали с Северного 
посёлка на Центральный посёлок. Воз-
можно, это оказалось определяющим 
в жизни Василия. Ведь рядом с новым 
жильём – стадион «Старт», где он и стал 
пропадать целыми днями. Бывало, и 
уроки пропускал – так его влекло со-
вершенствовать мастерство в футболе, 
а затем и в хоккее.

Особое место в своей судьбе он от-
водил тренеру Вениамину Белькову 
– «дяде Вене», как его в 60-е называли 
юные салдинские спортсмены. Имен-
но Бельков стал первым учителем Та-
таринова в хоккее. Он заразил парня 
спортивным азартом, научив быть му-
жественным, не сдаваться и верить в 
победу. 

В 1971 году тренер по хоккею Юрий 
Ефимович Белоклоков заметил Васи-
лия, отметив его незаурядные физи-
ческие способности, и пригласил его, 
а также Сергея Лапина и Александра 
Сабакаева тренироваться в основном 
составе хоккейной команды «Старт». И 
в том же году молодёжная тройка игра-
ла за салдинскую хоккейную дружину в 
группе «Б» первенства Союза.

 – Его наставником в команде был 
Сергей Тепляков. Василия мы приняли 
как своего, – вспоминает Павел Манаев, 
– и он до конца жизни остался своим. 

В 1973 году Татаринов получил по-
вестку из военкомата, и его армейская 
судьба была предрешена: отправили 
служить в хоккейный клуб «СКА» (Сверд-
ловск). Тогда в клубе собралось много 
сильных хоккеистов, и клуб гремел по-
бедами на весь Союз. После армии Ва-
силий вернулся в «Старт», который уже 
играл в группе «А» первенства СССР. 
Знаменитая тройка – Татаринов, Танки-
евский и Тепляков – собирала тысячи 
болельщиков на трибунах.

– Помню, однажды мы играли в Барна-
уле, – вспоминает Павел Манаев, – Ва-
силий забил аж пять шайб! В итоге мы 
выиграли 7:6.

Игрой талантливого хоккеиста заин-
тересовались региональные власти, и 
по указанию первого секретаря Сверд-
ловского обкома КПСС Бориса Ельцина 
Василия Татаринова командировали в 
областную команду «Автомобилист».

– Через два месяца после отправки 
в «Автомобилист» Василий приехал в 
Верхнюю Салду, – замечает Павел Ма-
наев, – его было не узнать. Набрал веса, 
покрылся мышцами – весь накачанный 
стал. В Свердловске он из четвёртого 
состава за один год попал в первый, где 
играл в тройке вместе с Виктором Ку-
тергиным и Владимиром Щегловым.

С 1977 по 1988 год Василий Николае-
вич выступал за «Автомобилист». Он до 
сих пор занимает второе место по коли-
честву голов за всю историю Свердлов-
ского хоккейного клуба. На его счету 
246 шайб! 

– Василия Татаринова включали и в 
команду, которая ездила на турниры 
в Канаду, – вспоминает Павел Манаев, 

– Вася привозил оттуда сувениры мне, 
Серёге Теплякову и Михаилу Коняеву. 

Василий Николаевич участвовал 
в нескольких канадских турнирах. В 
1980 году его пригласили в состав хок-
кейной дружины Горького, обыгравшей 
сборную США, ту самую, которая через 
два месяца выиграла у сборной СССР 
в финале Олимпийских игр в Лейк-
Плэсиде. 

После окончания карьеры хоккеиста 
Василий Татаринов работал тренером в 
Детско-юношеской спортивной школе 
Олимпийского резерва «Спартаковец». 
Был помощником главного тренера в 
молодёжной команде «Авто». Послед-
нее время он вместе с Владимиром Ще-
гловым тренировал детей в Ледовом 
дворце, расположенном на Широкой 
речке в Екатеринбурге.

– Василий не отказывал в помощи, 
– отмечает Павел Манаев. – Кто-то 
из знакомых салдинцев заболел, нужна 
операция – Вася сделает всё, чтобы его 
товарищу оказали квалифицирован-
ную медицинскую помощь. Удивитель-
но, он уже долгое время жил в Свердлов-
ске, а мы ехали к нему, как к себе домой. 
Мы с ним постоянно общались, каждый 
четверг я с ним созванивался.

Василий Николаевич Татаринов 
останется в памяти болельщиков как 
скоростной и тактически грамотный 
хоккеист, который не боялся борьбы 
у бортов, обладал сильным и точным 
броском и отдал всю жизнь уральско-
му хоккею. Для товарищей – это чело-
век, который всегда был готов оказать 
помощь друзьям и близким. Вечная и 
светлая память Василию Татаринову. 

Эпоха Татаринова
Имя Василия Татаринова вписано золотыми буквами в историю салдинского хоккея

Победный гол пяткой

Целый месяц проходили игры куб-
ка, посвящённого памяти Вениами-
на Белькова. По ходу турнира были 
и неожиданные результаты, так уже 
в первой игре проиграл цех № 51. С 
другой стороны, как и предполага-
лось, в финал вышел цех № 16.

В этом году прокатчики сыграли в 
трёх футбольных финалах. Весной в 
игре за первое место в кубке ВСМПО 
победили цех № 51, летом в первенстве 
завода были сильнее цеха № 32, и вот 
осенью они встречались со сборной 
цехов № 12 и 65 на кубке Белькова.

Перед игрой приветственное слово 
сказал Александр Бельков, сын тренера, 
в память о котором уже 18-й раз прово-
дится кубок. Он поблагодарил организа-
торов за проведение турнира и пожелал 
футболистам показать яркий футбол и 
«пусть победит сильнейший». На турнир 
пришла и Роза Белькова, вдова салдин-
ского спортсмена.

С первых минут футболисты 16-го 
цеха обрушили шквал атак на ворота 
соперника, но управленцы выдержали. 
Затем команда цехов № 12 и 65 начала 
огрызаться опасными контратаками. 
Но мастерство и опыт прокатчиков 
сыграли свою роль. Удар по воротам 
цеха № 12. Вратарь выручает команду, 
но мяч отлетает на игрока цеха № 16. 
Опять удар – защитник успевает блоки-
ровать. Но что такое? Мяч опять отлета-
ет прокатчикам. Удар! Гол! Ликуют фут-
болисты цеха № 16 и их болельщики. Во 
главе группы поддержки прокатчиков 

– физорг Владислав Котов и профорг 
Валерий Колесников. И их радость не 
знает границ. Первый тайм так и закон-
чился с минимальным преимуществом 
цеха № 16. 

– Мы с мамой присутствуем на каж-
дой финальной игре, – говорит Алек-
сандр Бельков. – Победителями ста-
новились цехи № 16, № 32 и цех № 25, 
возможно, я кого-то и забыл. Мама же 
сегодня болеет за 16-й, ведь она долгое 
время работала там.

– Желаю цеху № 16 процветания, 
– эмоционально говорит Роза Андре-
евна, – футболистам – победы. Мой 
муж постоянно пропадал на стадио-
не «Старт», тренируя хоккеистов и 
футболистов. Всю душу вкладывал в 
спорт.

Футболисты тем временем вышли на 
второй тайм. Картина игры не измени-
лась: 16-й атаковал, а управленцы пыта-
лись забить гол на контратаках. Грубей-
шая ошибка защитников сборной цехов 
№ 12/65, и после великолепной пере-
дачи Виталий Шнянин пяткой забивает 
мяч в ворота соперника. 2:0. 

Казалось, что в игре всё решено. Но 
у футболистов 12-го цеха будто откры-
лось второе дыхание. Они увеличили 

скорость игры и побежали в атаку, и 
матч продолжился на встречных кур-
сах. С подачи Ивана Кулешова гол в во-
рота Андрея Бабушкина в падении за-
бивает Евгений Коркунов. Счёт 2:1. 

До конца игры чуть более трёх минут. 
Футболисты 12-го запирают соперника 
на их половине поля, но им так и не уда-
ётся забить мяч. Леонид Шмелёв сигна-
лизирует об окончании матча, победа 
за футболистами 16-го.

Александр Бельков наградил футбо-
листов: сборной цехов № 12 и 65 вручил 
грамоту, а прокатчикам – кубок. Роза 
Андреевна поблагодарила футболи-
стов за игру.

Не очень огорчились поражению и 
футболисты 12-го. Ведь они проиграли 
достойному сопернику. 

– Первый раз за последние годы 
наша команда играет в финале, – за-
мечает капитан сборной цехов № 12 и 
65 Олег Юрков. – До этого мы оста-
навливались на стадиях полуфиналов 
и четвертьфиналов. В игре с 16-м у нас 
были голевые моменты. В следующих 
турнирах постараемся выиграть.

И заводские команды попроща-
лись с футбольными баталиями до 
следующего года. 

Футболисты 16-го завоевали все футбольные трофеи-2015
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в побеДных копилках

приглашаемпоболетьФинишная трасса Мельничной

«Где получать велосипеды?», 
«Шлемы будут выдавать?» «Надо 
проехать по трассе, посмотреть, где 
поворачивать» – такие фразы зву-
чали в среду, 16 сентября, в спор-
тивном комплексе «Мельничная». 
Гора принимала первенство ВСМПО 
по горному велосипеду. Опытные 
участники подобных соревнований 
так же внимательно изучали трассу, 
как и новички. Проезжая по маршру-
ту, они совмещали две задачи – по-
знакомиться с дистанцией и разо-
греть мышцы перед стартом. 

Прозвучал сигнал к началу заездов. 
С интервалом в 30 секунд стартовали 
женщины. 

Рельеф трассы, на первый взгляд, 
казался несложным: всего три горки, 
с одной из них спортсмены врывают-
ся на финишный подъём и набранная 
скорость позволяет легко завершить 
дистанцию. Но такая лёгкость – это 
зрительный обман. Уже после первой 
горки у нетренированных участников 
«забиваются» ноги, сбивается дыхание, 
и на половине второго подъёма педа-
ли крутятся с огромным трудом. Вот 
второй спуск – последняя передышка 
перед окончанием дистанции. Ура! Сей-
час можно передохнуть и ускориться. 
Но ноги не слушаются, и двухколёсный 
агрегат с трудом заезжает на финиш-
ную гору. Но вот, наконец, дистанция 
позади, и слышны вздохи облегчения. А 
мужчины ощущали всю прелесть трас-

сы в двукратном размере, преодолевая 
два круга.

Самая ожесточённая борьба за по-
беду развернулась между опытными 
спортсменами. Велосипедисты на вы-
сокой скорости входили в повороты 
и на грани падения преодолевали их. 
Буквально влетали в подъёмы, а на 
спусках не давали себе отдохнуть и 
крутили педали, развивая бешеную 
скорость. В конце дистанции они ды-
шали тяжело, но скорость пересече-
ния финишной черты поражала.

В женском дневном заезде за ли-
дерство спорили коллеги и подруги 
Ольга Нечаева и Екатерина Мель-
никова из цеха № 32. По итогам со-
ревнований они обе первые. Как же 
так? Неужели они показали одина-
ковые секунды? Нет, Екатерина пер-
венствовала в возрастной категории 
16-29 лет, а Ольге не было равных в 
возрастной категории 30-39 лет. В 
личном же споре и в общем зачёте 
победу с большим отрывом одержа-
ла Ольга Нечаева. Она единственная 
из участниц соревнований преодо-
лела дистанцию быстрее шести ми-
нут (5 минут 45 секунд). Второй стала 
Екатерина Мельникова, её результат 
– 6 минут 6 секунд. Марина Ларькова 
показала результат 6 минут 11 секунд 
и заняла третье место.

Среди мужчин фаворитом стал Евге-
ний Муромцев из цеха № 51. Его время 
– 9 минут 45 секунд, что на 15 секунд 

хуже результата Евгения на этой трассе 
весной. 

Спортсмены, стартовавшие вечером, 
пытались улучшить результат лидера, 
но никому это не удалось. Владислав 
Котов из цеха № 16, ставший серебря-
ным призёром, преодолел трассу на де-
вять секунд медленнее, чем Муромцев. 
Третьим стал Андрей Иванов из цеха 
№ 32, его время 10 минут 21 секунда.

72-летний Юрий Стремоусов – посто-
янный участник лыжных гонок, которые 
проходят на Мельничной. Но с введе-
нием в зачёт спартакиады трудящихся 
ВСМПО первенства по горному велоси-
педу, он освоил и этот вид спорта. 

– Трасса хорошая, у меня всё получи-
лось. Но на насыпном холме я столкнул-
ся с двумя участниками. Разъехаться 
там нам было невозможно. Поэтому 
считаю, что нужно вернуть минутный 
интервал между участниками на стар-
те, – делится впечатлениями о преодо-
лении дистанции Юрий Алексеевич.

Юрий Стремоусов показал результат, 
который оказался недоступным поло-
вине молодых участников соревнова-
ний.

Первенством по горному велосипе-
ду завершилась программа спартаки-
ады трудящихся ВСМПО сезона 2014-
2015 годов. В ближайшие дни будут 
подведены итоги и оглашены нынеш-
ние лидеры. Но все знают, что финиш 
одной спартакиады – это старт для сле-
дующей.  

Горный велосипед завершил очередную спартакиаду ВСМПО

16 сентября прошло осеннее пер-
венство ВСМПО по горному велосипе-
ду. Среди цехов первой группы победа 
у цеха № 16, второе – у 32-го, третий – 
цех № 10. Во второй группе цехов пер-
венствовали студенты ВСМТ, вторыми 
были спортсмены из 22-го, третье ме-
сто у цеха № 5. Среди цехов третьей 
группы первым стал цех № 21, вторы-
ми были спортсмены из цеха № 54, тре-
тье место у велосипедистов из 15-го.

В личном зачёте места распреде-
лились так:
Возрастная категория 16-29 лет

• Первое место у Евгения Муром-
цева из цеха № 51, вторым стал Гри-
горий Чайко из 54-го, тройку замкнул 
Александр Шмелёв, цех № 3. 

• Победа за Екатериной Мель-
никовой из плавильно-литейного 
комплекса, за ней финишировала 
студентка Верхнесалдинского много-
профильного техникума Нина Шума-
това, а «бронза» у Натальи Борони-
ной из цеха № 10.
Возрастная категория 30-39 лет

• Победителем стал Владислав Ко-
тов, его брат Вячеслав финишировал 
вторым – оба из цеха № 16, а третье 
место у Александра Галая из 35-го.

• Всех быстрее была Ольга Нечаева 
из цеха № 32, «серебро» у спортсмен-
ки из цеха № 16 Олеси Смольниковой, 
третья – Елена Черепанова, цех № 10. 
Возрастная категория 40-49 лет

• Андрей Иванов стал первым, 
второе место у Юрия Павлова, оба 
из цеха № 32, третье место завоевал 
Сергей Колосов из 21-го цеха. 

• Марина Ларькова из цеха № 16 
промчалась по трассе с лучшим ре-
зультатом, за ней финишировала Ири-
на Дьячкова из 15-го цеха, а третьей 
стала Ольга Федорович из цеха № 23.
Возрастная категория 50-59 лет

• Сергей Безводинских из цеха № 22 
был наголову сильнее своих соперни-
ков, на ступеньке ниже расположил-
ся Николай Горохов, третьим стал 
Сергей Чикишев – оба из цеха № 51.

• Первое место у Людмилы Со-
глаевой из 7-го, второй стала спорт-
сменка из цеха № 6 Татьяна Русина, 
а третье место удержала Маргарита 
Селиванова из цеха № 38. 
Возрастная категория старше 60-ти

Первый – Валерий Капралов из 
цеха № 16, «серебро» у Василия Вель-
боя из цеха № 81, «бронза» у Петра 
Шнайдера из цеха № 1. Из женщин 
участвовала только Тамара Плаксина 
из цеха № 31, победа досталась ей. 

19 сентября в первенстве Сверд-
ловской области по футболу команда 
«Титан» на выезде со счётом 0:4 усту-
пила «Факелу» (Богданович). Наша 
команда с 42 очками скатилась на 
четвёртое место.

26 СЕНТЯБРЯ
УЛИЦА ЭНГЕЛьСА, 

РАйОН ТОРГОВОГО ЦЕНТРА
Кросс наций – пробег 

имени Алексея Евстигнеева
12.00 – массовый забег на дистан-

цию 1 километр.
13.00 – забеги на 2, 4 и 10 км. 

27 СЕНТЯБРЯ
СПОРТИВНО-ОЗДОРОВИТЕЛьНЫй 

КОМПЛЕКС «МЕЛьНИЧНАЯ»
12.00 – областной кросс лыжников. 
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